
Capitanes THORSTEN
LANGE...

Es vicepresidente de
Aviación Sustentable en
Neste, empresa que co
menzó con la distribu
ción de combustible aé
reo sustentable en Mé
xico. Primero, realizó
vuelos de prueba en la ru
ta San FranciscoCiu
dad de México de Aero

méxico; después firmó
un acuerdo con VivaAe

robus para entregar un
millón de litros que co
menzó a utilizar en la ruta

GuadalajaraLos Ángeles.

De exportación

CAF México, que dirige Maximiliaiio Zurita, expor
tará 23 trenes eléctricos para Auckland Transport,

ubicada en la ciudad del mismo nombre, en Nueva Ze
landa, los cuales serán fabricados en su planta de Hue
huetoca, Estado de México.

Se prevé que la producción de dichos trenes inicie
en marzo del 2023 y concluya en 2025.

Cabe destacar que estos trenes son del tipo regional
eléctrico, con una longitud de 72 metros. Pueden alcan
zar una velocidad de 110 km por hora y cuentan con una
capacidad de 380 pasajeros cada uno.

Dicho proyecto, el cual se estima sea superior a los
130 millones de euros, es una ampliación del contrato
adjudicado al Grupo CAF en 2011 para el suministro de
57 Unidades eléctricas, a las cuales se sumaron 15 unida
des en 2017.

Asimismo, se contempla la posibilidad de que este
proyecto para Auckland Transport se amplié y se fabri
quen cinco unidades más.

Cabe recordar que, recientemente, CAF México fi
nalizó la entrega oficial de 28 trenes que la empresa fa
bricó en su totalidad con 100 por ciento de mano de
obra mexicana para la Línea LRT1 de Manila, Filipinas,
correspondiente a un contrato de 225 millones de euros.
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Cupos vs
inflación

No se sorprenda si a lo largo
del siguiente año se anun
cia la suspensión de cupos o
cuotas para ampliar el volu
men de productos importa
dos en 2023.

La Secretaría de Econo
mía (SE), que lleva Raquel
Buenrostro, hará revisión
de cupos y de cuotas com
pensatorias con el objetivo
de contar con una mayor
disponibilidad de productos
en el País, lo que, en teoría,
permitirá ofrecer precios
más competitivos en medio
de la elevada inflación.

Y para muestra un bo
tón, pues desde este año, di
cha dependencia extendió
la suspensión del cobro de
cuota compensatoria de las
importaciones de sulfato de
amonio originarias de Esta
dos Unidos y China, argu
mentando el combate a la
inflación.

También se planteó la
posible eliminación de la
cuota compensatoria aplica
da a las placas de acero en

rollo que se importan y son
originarias de Rusia

El plan es verificar algu
nas fracciones arancelarias
y ver cuáles se pueden abrir
para tener la posibilidad de
importar más productos al
País, con la idea de que las
cuotas y cupos no se con
viertan en una protección
más allá de la necesaria, se
gún la explicación de la SE.

Cambio

de presidente
El Instituto Mexicano de
Ejecutivos de Finanzas
(IMEF), tendrá hoy su últi
mo evento público del año,
en el que despedirá su
presidente Alejandro
Hernández.

El hará la presentación
oficial de su sucesor, José
Domingo Figueroa, quien
actualmente se desempeña
como presidente del Conse
jo Editorial del IMEF, que
agrupa a destacados miem
bros del sector financiero
mexicano.

El nuevo líder tomará el

mando de la organización a
partir de enero de 2023, du
rante un año, pero podría
extenderse hasta dos.

Domingo Figueróa tie
ne la licenciatura en Inge
niería Civil y una maestría
en Planeación, ambas por la
UNAM, y cuenta con la es
pecialidad en Valuación de
Negocios en Marcha por el
Colegio de Ingenieros Civi
les de México (CICM).

Al nuevo capitán del
IMEF le tocará llevar el ti
món de la asociación en un
año en el que se espera que
México atraviese una des
aceleración económica, al
tiempo que políticamente
se prepara el terreno para
las elecciones presidenciales
de 2024.

Para este año, el IMEF
estima que el PIB crezca 3
por ciento y en 2023 suba
1.2 por ciento.

Experiencia
en Fibras

Detrás del debut de AgroFi
bra en la Bolsa Institucional
de Valores (Biva) el pasa
do 9 de diciembre, estuvo el
despacho Holland & Knight
(HK), que encabeza Luis
Rubio.

La representación de la
empresa en el lanzamiento

de esta Fibra estuvo a cargo
de Adrián Gay Lasa,
Guillermo Uribe y Jorge
González.

El equipo de Holland
& Knight ha sido un asesor
importante para el mercado
de Fibras en México desde
el lanzamiento de este ins
trumento de inversión en
el 2011.

La Oferta Pública Inicial
(OPI) de AgroFibra es la
séptima que ha llevado este
despacho de abogados. Di
chas emisiones incluyen Fi
bra UNO, en 2011; Fibra Inn
y Fibra Shop, en 2013; Fibra
HD, en 2012; Fibra Plus, en
2016 y Fibra Educa, en 2018.

AgroFibra recaudó ca
si 977 millones de pesos, y
sus certificados inmobilia
rios tuvieron un precio de
colocación de 40 pesos cada
uno. Credit Suisse, Finamex,
Citibanamex, BTG Pactual y
Actinver, actuaron en la OPI
de AgroFibra como inter
mediarios colocadores.

AgroFibra espera tener
inicialmente seis propieda
des en su cartera y adquirir
otras 14 para aumentar su
superficie bruta rentable.

Todas las propiedades
están ubicadas en San Luis
Potosí, Morelos, Colima,
Guanajuato, Jalisco, Queré
taro y Sonora

iireforms.com
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BLEMOS DE ENERGÍA

YOLANDA
VILLEGAS

Género

y transición
energética

La transición energéti
ca tiene implicaciones
mucho más profundas

que solamente la transforma
ción de la matriz energética
global. Existen aspectos so
ciales de gran importancia
que deben ser considerados
dentro de las políticas y el
análisis de la transición, ta
les como la relación del de
sarrollo y la disponibilidad
de fuentes de energía, la mo
vilización de los factores de
producción de sectores tra
dicionales a nuevos sectores
que se encuentran en un inci
piente desarrollo, entre otros
aspectos económicos, políti
cos y sociales. Uno de ellos,
del cual se aborda poco, es la
relación entre el género y la
transición energética

En 2015, la declaración
de los Objetivos del Desarro
llo Sustentable estableció el
mapa de ruta de las naciones
para el desarrollo mundial
hacia el 2030. Se acordaron 17
metas globales entre las que
quiero destacar tres: el obje
tivo 5, el cual busca lograr la
igualdad de género; el obje
tivo 7, que propone el acceso
universal a energía asequible
y no contaminante; y el obje
tivo 13, que procura la acción
por el clima con la finalidad
de reducir las emisiones de
gases de efecto invernadero.

Existe un nexo impor
tante entre estos tres objeti
vos. El acceso universal de la
energía establece una condi
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ción importante, que las tec
nologías que se utilicen para
ese propósito no sean conta
minantes; es decir, que con
tribuyan a su vez a la acción
por el clima y a la descar
bonización global. Dicho de
otra forma, el nexo entre los
objetivos 7 y 13 nos conduce
invariablemente a la transi
ción energética

Desde el punto de vista
de la Agencia Internacional
de Energía, avances recien
tes en investigación académi
ca en los temas sociales de la
agenda energética coinciden
en la importancia de avanzar
en las consideraciones de gé
nero y transición energética,
particularmente en dos cam
pos: la perspectiva de género
en el sector energético y el
consumo energético desde
una perspectiva de género.

Dentro del primer campo,
estudios de la OCDE, USAID
e IRENA coinciden en que,
la paridad de género en po
siciones de toma de decisio
nes dentro del sector energé
tico global, tiene una brecha
considerable tanto en orga
nizaciones gubernamentales
como en empresas privadas.
Sin embargo, considerando
que el sector energético glo
bal aún se encuentra fuerte
mente anclado a las fuentes
convencionales de energía, la
transición energética no solo
representa una camino hacia
fuentes de energía limpia si
no también una oportunidad
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de inclusión de las mujeres
en áreas estratégicas del sec
tor público y privado.

Respecto al segundo
campo, investigaciones ba
sadas en la ciencia del com
portamiento muestran que
existen diferencias importan
tes en el consumo partiendo
de las distinciones de géne
ro. Dado que aún existe una
brecha importante respecto a
la responsabilidad comparti
da entre hombres y mujeres
en la administración del ho
gar, las mujeres tienen mayor
consciencia de las decisiones
del consumo doméstico en
los costos y en los impactos
que estas decisiones tienen
en el medio ambiente. Por
ejemplo, el Instituto Euro
peo para la Paridad de Gé
nero ha encontrado que las
mujeres tienen patrones de
consumo más sustentables
que los hombres por lo que
su impacto energético es en
promedio menor.

Lo anterior sin dejar de
lado que en muchos países
la falta de fuentes de ener
gía limpias y asequibles tie
nen un impacto negativo, en
particular en las mujeres que
administran el hogar, quienes
tienen que dedicar cinco ho
ras diarias en promedio en
recolectar leña y cocinar uti
lizando instrumentos poco
eficientes en términos ener
géticos.

En estos tiempos en que
la transición energética es
uno de los temas más impor
tantes de la agenda pública a
nivel global, tenemos la opor
tunidad de ampliar las discu
siones para incluir la pers
pectiva de género para com
prender, ponderar y cerrar
las brechas que aún existen
en nuestro sector, creando es
pacios y oportunidades, pero,
sobre todo, en aras de mejo
rar la calidad de vida de las
mujeres mexicanas.

de inclusión de las mujeres
en áreas estratégicas del sec
tor público y privado.

Respecto al segundo
campo, investigaciones ba
sadas en la ciencia del com
portamiento muestran que
existen diferencias importan
tes en el consumo partiendo
de las distinciones de géne
ro. Dado que aún existe una
brecha importante respecto a
la responsabilidad comparti
da entre hombres y mujeres
en la administración del ho
gar, las mujeres tienen mayor
consciencia de las decisiones
del consumo doméstico en
los costos y en los impactos
que estas decisiones tienen
en el medio ambiente. Por
ejemplo, el Instituto Euro
peo para la Paridad de Gé
nero ha encontrado que las
mujeres tienen patrones de
consumo más sustentables
que los hombres por lo que
su impacto energético es en
promedio menor.

Lo anterior sin dejar de
lado que en muchos países
la falta de fuentes de ener
gía limpias y asequibles tie
nen un impacto negativo, en
particular en las mujeres que
administran el hogar, quienes
tienen que dedicar cinco ho
ras diarias en promedio en
recolectar leña y cocinar uti
lizando instrumentos poco
eficientes en términos ener
géticos.

En estos tiempos en que
la transición energética es
uno de los temas más impor
tantes de la agenda pública a
nivel global, tenemos la opor
tunidad de ampliar las discu
siones para incluir la pers
pectiva de género para com
prender, ponderar y cerrar
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mujeres mexicanas.

Fecha: 20/12/2022

Página: 21

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Económicas

Yolanda Villegas

Costo: 62,784

Página 5 de 9



de inclusión de las mujeres
en áreas estratégicas del sec
tor público y privado.

Respecto al segundo
campo, investigaciones ba
sadas en la ciencia del com

portamiento muestran que
existen diferencias importan
tes en el consumo partiendo
de las distinciones de géne
ro. Dado que aún existe una

brecha importante respecto a
la responsabilidad comparti
da entre hombres y mujeres
en la administración del ho

gar, las mujeres tienen mayor
consciencia de las decisiones
del consumo doméstico en

los costos y en los impactos
que estas decisiones tienen
en el medio ambiente. Por
ejemplo, el Instituto Euro
peo para la Paridad de Gé

nero ha encontrado que las
mujeres tienen patrones de
consumo más sustentables

que los hombres por lo que
su impacto energético es en
promedio menor.

Lo anterior sin dejar de
lado que en muchos países
la falta de fuentes de ener

gía limpias y asequibles tie
nen un impacto negativo, en

particular en las mujeres que
administran el hogar, quienes
tienen que dedicar cinco ho
ras diarias en promedio en
recolectar leña y cocinar uti
lizando instrumentos poco
eficientes en términos ener

géticos.
En estos tiempos en que

la transición energética es
uno de los temas más impor
tantes de la agenda pública a

nivel global, tenemos la opor
tunidad de ampliar las discu
siones para incluir la pers
pectiva de género para com
prender, ponderar y cerrar
las brechas que aún existen
en nuestro sector, creando es

pacios y oportunidades, pero,
sobre todo, en aras de mejo
rar la calidad de vida de las

mujeres mexicanas.

de inclusión de las mujeres
en áreas estratégicas del sec
tor público y privado.

Respecto al segundo
campo, investigaciones ba
sadas en la ciencia del com
portamiento muestran que
existen diferencias importan
tes en el consumo partiendo
de las distinciones de géne
ro. Dado que aún existe una
brecha importante respecto a
la responsabilidad comparti
da entre hombres y mujeres
en la administración del ho

gar, las mujeres tienen mayor
consciencia de las decisiones
del consumo doméstico en
los costos y en los impactos
que estas decisiones tienen
en el medio ambiente. Por
ejemplo, el Instituto Euro
peo para la Paridad de Gé
nero ha encontrado que las
mujeres tienen patrones de
consumo más sustentables
que los hombres por lo que
su impacto energético es en
promedio menor.

Lo anterior sin dejar de
lado que en muchos países
la falta de fuentes de ener

gía limpias y asequibles tie
nen un impacto negativo, en
particular en las mujeres que
administran el hogar, quienes
tienen que dedicar cinco ho
ras diarias en promedio en
recolectar leña y cocinar uti
lizando instrumentos poco
eficientes en términos ener
géticos.

En estos tiempos en que
la transición energética es
uno de los temas más impor
tantes de la agenda pública a
nivel global, tenemos la opor
tunidad de ampliar las discu
siones para incluir la pers
pectiva de género para com
prender, ponderar y cerrar
las brechas que aún existen
en nuestro sector, creando es
pacios y oportunidades, pero,
sobre todo, en aras de mejo
rar la calidad de vida de las

mujeres mexicanas.
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Apaga
tu switch

a vida es esencial"Lmente una lista in
JLiI terminable de pro

blemas".
Uno de los consejos de

un peculiar libro: "The subt
le art of not giving a f*ck",
de Mark Man son. Súper in
teresante, puedes repasar al
gunos de sus .conceptos rele
yendo la columna "El arte de
que te valga madre".

Hablemos hoy de los
problemas, sobre los que
Manson también aconseja:
a) No hay que desear una
vida sin problemas, sino
una con aquellos que
podamos resolver.
b) La felicidad se obtiene
resolviendo problemas, no
evitándolos.
c) Hay que asumirlos y
atacarlos. De ahí surge el
aprendizaje.
d) Nosotros elegimos cómo
nos afectan los problemas.
Precisamente voy a darle
"doble clic" a este último
punto, elegir cómo nos
afectan los problemas.

Porque hoy vivimos en
tiempos donde estamos
siendo bombardeados por
tantas y tantas cosas nega
tivas que es fácil ahogarse en
problemas.

Antes que nada aclaro,
por supuesto que hay proble
mas de los cuales no se puede
huir: una enfermedad, un ac
cidente, perder el trabajo, etc.
Por eso Manson tiene razón,
una buena vida es aquella
con broncas que podemos re
solver, algo que tiene mucho
que ver con la suerte.

Y, sin embargo, a veces
nos ahogamos en un vaso
de agua.

Nos angustiamos por co
sas que no debieran angustiar
nos. Hacemos nuestros pro
blemas que no son nuestros.

No sabemos apagar

aprendizaje.
d) Nosotros elegimos cómo
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tivas que es fácil ahogarse en
problemas.

Antes que nada aclaro,
por supuesto que hay proble
mas de los cuales no se puede
huir: una enfermedad, un ac
cidente, perder el trabajo, etc.
Por eso Manson tiene razón,
una buena vida es aquella
con broncas que podemos re
solver, algo que tiene mucho
que ver con la suerte.

Y, sin embargo, a veces
nos ahogamos en un vaso
de agua.

Nos angustiamos por co
sas que no debieran angustiar
nos. Hacemos nuestros pro
blemas que no son nuestros.

No sabemos apagar

nuestro switch.
"Cuando es atacada por

un león, una cebra experi
menta estrés brevemente,
aunque con consecuencias
mortales. 3 minutos de te
rror y después, o el ani
mal está muerto o pasea
de nuevo tranquilamente",
explica el neuroendocrinólo
go Robert Sapolsky.

Y es que el estrés es una
respuesta biológica ante
el peligro. Es el mecanis
mo de defensa más primario
que existe.

"El estrés anticipa dificul
tades: más adrenalina y cor
tisol para estar más atentos
y enfocados. Para responder
mejor física y mentalmente",
señala Heidi Grant, profesora
de Columbia

El asunto es que, mien
tras que las cebras (y otras
especies) apagan este siste
ma, nosotros muchas veces
lo dejamos prendido.

"Los humanos no apagan
el switch. Lo dejan prendido
por razones puramente sico
lógicas (la capa de ozono, el
tráfico, etc.). La misma res
puesta fisiológica, pero sin
un peligro físico real", expli
ca Sapolsky en el gran docu
mental "Retrato de un asesi
no" (velo en nuestros sitios).

Exactamente, y hoy más
que nunca

Según Sapolsky, las se
ñales de que alguien padece
estrés y no tiene control en
su vida incluyen carecer de
información sobre los retos
que se enfrentan, sentir que
no hay salida y la falta de sis
temas sociales de soporte (no
tener nadie a quién contar, al
guien que ofrezca empatia).

Sapolsky y otros acadé
micos han probado el po
der mortal de este asesino
silencioso (sobre todo del
estrés crónico): enferme
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ca Sapolsky en el gran docu
mental "Retrato de un asesi
no" (velo en nuestros sitios).

Exactamente, y hoy más
que nunca

Según Sapolsky, las se
ñales de que alguien padece
estrés y no tiene control en
su vida incluyen carecer de
información sobre los retos
que se enfrentan, sentir que
no hay salida y la falta de sis
temas sociales de soporte (no
tener nadie a quién contar, al
guien que ofrezca empatia).

Sapolsky y otros acadé
micos han probado el po
der mortal de este asesino
silencioso (sobre todo del
estrés crónico): enferme
dades cardiovasculares y gas
trointestinales, hipertensión,
ansiedad, depresión, obesidad,
disfunción sexual, insomnio,
fatiga, dificultad para concen
trarse y pérdida de memoria

Una advertencia adicio
nal: el estrés es mucho más

perjudicial para un peque
ño (¡aun para un feto en el
vientre de su madre!), que
en teoría debiera tener una

vida libre de preocupacio
nes. Es importante detectarlo
(ejemplo, buHyirig) y, sobre todo,
no provocarlo. Hay una línea
muy tenue entre motivar a un
niño a mejorar y aterrorizarlo.

Excelente, pero... ¿cómo
apagar el switch? Aquí te
van 10 consejos prácticos
de la doctora Margarita
Tartakovsky, del sitio psych
central:

L Descubre su origen.
2. Enfócate en lo que
puedes controlar.
3. Has cosas que te gusten.
4. Administra bien tu
tiempo.
5. Crea una caja de
herramientas para
desestresarte.
6. Quita cosas de tu lista de
actividades.

7. ¿Eres vulnerable al
estrés? Evalúa patrones
de descanso y sueño,
consumo de alcohol, etc.
8. Mantén fronteras. No le

digas que sí a todo o a todos.
Protege tu tiempo.
9. Es distinto que te
importe algo a que te
preocupe algo.
10. Cuidado con el
perfeccionismo.

Buenísimos, para apun
tarlos.

Ahora que se acerca el fin
de año, apagar al switch del
estrés suena como un exce

lente propósito.
¡A cortarle la corriente se

ha dicho!

EN POCAS PALABRAS...
"No nos mata el estrés, sino
cómo reaccionamos ante el
mismo".

Hans Selye,
endocrinólogo canadiense.

benchmark@reforma.com

Twitter: @jorgemelendez
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digas que sí a todo o a todos.
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9. Es distinto que te
importe algo a que te
preocupe algo.
10. Cuidado con el
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cómo reaccionamos ante el
mismo".

Hans Selye,
endocrinólogo canadiense.

benchmark@reforma.com
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What's
News

La Unión Europea acusó
a Meta Platforms Inc.,

la matriz de Facebook, de
violaciones antimonopolio
por presuntamente dis
torsionar la competencia
al vincular su servicio de
avisos de ocasión en línea a
su red social. La Comisión
Europea, la autoridad anti
monopolio del bloque, dijo
que la compañía tecnológi
ca estadounidense brinda a
usuarios de Facebook acce
so automático a su servicio
Marketplace, potencial
mente relegando a servi
cios de avisos de ocasión
en línea de competidores.

? Epic Games Inc. acordó

pagar 520 millones de
dólares para resolver
acusaciones de la Comisión
Federal de Comercio (FTC)
de que el desarrollador del
videojuego "Fortnite" violó
protecciones de privaci
dad en línea para niños y
engañó a jugadores para
que hicieran compras in
voluntarias. La FTC indicó
que el acuerdo consistía de
dos arreglos para resolver
un par de demandas civiles.
Epic pagará una multa civil
de 275 millones de dólares
por las presuntas violacio
nes a la Ley de Protección
de la Privacidad en Línea de
los Niños (COPPA).
? La firma de defensa

L3Harris Technologies
Inc. acordó la compra
de Aerojet Rocketdyne
Holdings Inc. por 4.7 mil
millones de dólares, en
un trato que afianzaría el
papel de L3Harris como
uno de los seis principales
contratistas de defensa

para el Pentágono. Aerojet
es un productor importan
te de motores usados en

misiles, como el Javelin
desplegado en Ucrania. Sus
productos también ayudan
a impulsar cohetes de la
NASA y sistemas hipersó
nicos militares diseñados

para disuadir la expansión
militar de China.

? Twitter informó que ya
no permitiría la "promo
ción gratis de ciertas plata
formas de redes sociales"
en sus sitios, el cambio más
reciente a sus reglas de
moderación de contenido
bajo el dueño multimillona
rio Elon Musk. "Específica
mente, queremos eliminar
cuentas creadas exclusiva

mente para promover otras
redes sociales y contenido
que tengan enlaces o
nombres de usuario para
las siguientes plataformas:
Facebook, Instagram,
Mastodon, Truth Social,
Tribel, Nostr y Post", indicó
Twitter.

? Las aerolíneas chinas
aumentan rápidamente
sus itinerarios de vuelos

nacionales luego de que
el relajamiento de las res
tricciones antiCovid por
parte de Beijing provocó un
incremento, en la demanda
de viajes aéreos. El número
total de vuelos nacionales

en China se disparó 158%,
a 7 mil 290 el lunes 12 de
Diciembre días después de
que fueron levantadas las
restricciones de viajes in
terregionales comparado
con el mismo día hace dos

semanas, arrojaron datos
de Cirium, una firma de
análisis de la aviación.
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Bancos e Infonavit:
¿acuerdo pronto?
::::: Nos hacen ver que, si bien el Infonavit
de Carlos Martínez Velázquez, ha hecho
un esfuerzo para que la mayoría de los
créditos puedan cambiarse de veces sala

rios mínimos (VSM) a pe
sos, un universo impor
tante no podrá hacerlo e
iniciará 2023 con un im
portante golpe por el au
mento en su deuda. Nos

explican que hasta ahora
no se ha logrado una ne
gociación con los créditos
coflnanciados con la banCarlos

Martínez ca, lo cual ha complicado
realizar la conversión. Las

pláticas con las instituciones financieras
privadas han sido complicadas, por lo que
transcurrirá otro año sin que los clientes
de Infonavit que contrataron un crédito
cofinanciado con un banco resuelvan el
aumento de su deuda. Un buen propósito
para 2023, tanto para autoridades como
banqueros, sería llegar a un acuerdo que
beneficie a los acreditados.

Homenaje a Miguel Mancera Aguayo, primer
gobernador del Banco de México.

Mancera Aguayo: 90 años
::::: Nos dicen que Miguel Mancera Agua
yo, quien fue el primer gobernador del
Banco de México (Banxico), cumplió 90
años. Nos cuenta que quien se encargó de
recordar esta fecha fue el subgobernador,
Jonathan Heath, destacando que fue el
principal promotor de la autonomía de
Banxico. Además, antes de ser el primer
gobernador central ocupó su dirección de
1982 a 1994, tras varios años de trabajar en
Banxico, luego de ingresar a la institución
en 1957. Nos dicen que Mancera es un pilar
del banco fundado en agosto de 1925, es
decir hace 97 años. Fue uno de los prime
ros economistas egresados del ITAM que
salió para hacer su maestría en el extranje
ro, al irse a la Universidad de Yale. Nos
cuentan que en reconocimiento, en el Mu
seo de Banxico se exhibe una pieza en for
ma de billete en la que aparece su efigie.

Mas segundad vehicular
::::: Nos cuentan que la Asociación Nacio
nal de Empresas de Rastreo y Protección
Vehicular (ANERPV) tiene como meta para
2023 reforzar sus estrategias para la recu
peración de vehículos robados. Nos dicen
que el Estado de México, gobernado por
Alfredo del Mazo, tiene el mayor número
 de robos, con 30% de los

g vehículos hurtados en el
| país, seguido de la zona
¿ metropolitana de Guadala
| jara, Monterrey, Puebla y
I Tlaxcala. Así, a partir de'
2023, en el Edomex se vi
gilarán sobre todo Ecate

 pee y Cuautitlán, así como
Alfredo del la Ruta 57, donde se con
Mazo centra la mitad de los ro

bos. David Román, presi
dente de la ANERPV, también colaborará
con la Oficina Coordinadora de Riesgos
Asegurados para la recuperación de unida
des siniestradas y para que, al ingresar un
vehículo a un corralón, haya un ministerio
público especializado.
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Creel mete gol a AMLO
y ya viene el revire para salvar
el 31 de mayo de2023
Durante décadas, los go

biernos priistas cambia
ron las leyes electorales

a modo, de tal suerte que para
cuando fueran las elecciones
presidenciales, la oposición tu
viera desventajas sobre el régi
men oficialista. Era eso parte de
la dictadura perfecta del priato.
Sin embargo, para ganar legiti
midad política, Ernesto Zedillo,
modificó en 1996 el cuestionado
artículo 105 de la Constitución. A
partir de ese momento, se pro
hibió hacer cualquier cambio en
las normas electorales 90 días
antes del inicio del proceso elec
toral presidencial venidero. Eso
significa que, para las elecciones
de 2024, NO se pueden hacer
cambios después del 31 de mayo
de 2023. Esta fecha es la disputa
que hoy tienen el presidente An
drés Manuel López Obrador y su
grupo parlamentario, por otro
lado la oposición y en otro la au
toridad electoral, el INE.
Mientras más rápido se pu

blique el Plan B electoral del
Presidente, más rápido se pue
den acabar los litigios e incluso
las suspensiones judiciales para
que, de lleno, entren en vigor las
seis normas electorales que re
cientemente aprobó el Congre
so, pero aquí es donde hay una
disputa políticalegal: el presi
dente de la Cámara de Diputa
dos, Santiago Creel (PAN),
mandó de vuelta al Senado el
último día de sesiones cuatro de

las seis leyes electorales apro
badas. Al hacer eso, se aseguró
de que las normas no entren en
vigor hasta febrero, cuando re
gresan de vacaciones. Y es que,
en el Senado, el bloque oficia
lista no cuenta con las dos ter
ceras partes para convocar a un
periodo extraordinario este
mismo año. Varios señalan que
lo que hizo Creel fue una prác
tica parlamentaria acostum
brada; sin embargo, me parece
que tan no lo fue, que apenas
dio el trámite, la diputada Mar

blique el Plan B electoral del
Presidente, más rápido se pue
den acabar los litigios e incluso
las suspensiones judiciales para
que, de lleno, entren en vigor las
seis normas electorales que re
cientemente aprobó el Congre
so, pero aquí es donde hay una
disputa políticalegal: el presi
dente de la Cámara de Diputa
dos, Santiago Creel (PAN),
mandó de vuelta al Senado el
último día de sesiones cuatro de

las seis leyes electorales apro
badas. Al hacer eso, se aseguró
de que las normas no entren en
vigor hasta febrero, cuando re
gresan de vacaciones. Y es que,
en el Senado, el bloque oficia
lista no cuenta con las dos ter

ceras partes para convocar a un
periodo extraordinario este
mismo año. Varios señalan que
lo que hizo Creel fue una prác
tica parlamentaria acostum
brada; sin embargo, me parece
que tan no lo fue, que apenas
dio el trámite, la diputada Mar
garita Zavala, también del PAN,
pidió que se volviera a leer el
acuerdo que había hecho y vo
tado el presidente de la cámara
baja. Cuando la exprimera da
ma se aseguró de que todo iba
de vuelta al Senado, respiró
tranquila y dio su aval.
Otras personas consultadas

piensan que Creel le metió "gol"
al oficialismo y ganó tiempo,
pues pudo haber enviado al Eje
cutivo, para publicación, todos
los artículos que ya habían sido
aprobados por ambas cámaras
del Congreso, sólo regresando
al Senado el artículo eliminado

de la "vida eterna de los parti
dos", que forma parte de la ley
electoral. Él Presidente, luego
de la mañanera de ayer, es de
quienes piensan que Creel le ju
gó chueco y ganó tiempo, por
eso estaba tan de malas. Tan es

así que declaró, también ayer en
la mañanera, que ya se van a pu
blicar las leyes electorales y que
en febrero que regrese el Sena
do a sesionar, ya verán qué ha
cen con el artículo de "vida eter
na" que está pendiente.
Así, hay que ver qué sucede,

pero me parece que, para ganar
tiempo y eventualmente librar la
fecha del 31 de mayo de 2023, Ló
pez Obrador ha ordenado la pu
blicación de la norma electoral,
o así se infiere de lo que señaló en
la mañanera. Esto meterá pre
sión adicional a la revisión judi

López Obrador no será experto en muchas
cosas, pero domina los temas electorales j

cial que, tanto la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, como el
Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial Federal, harán del tema. Y
es que todo el proceso legislativo
y varios artículos podrían tener
visos de inconstitucionalidad.
La disputa CreelAMLO aumen
tará los temas impugnados.
López Obrador no será exper

to en muchas cosas, pero domi
na los temas electorales y sabe
que con las reformas aprobadas
(el Plan B), su partido estaría más
cerca que nunca no sólo de vol
ver a ganar la presidencia, sino
también de lograr una súper ma
yoría en el Congreso para hacer
los cambios constitucionales
que hasta ahora él no ha logrado:
desaparecer al INE, a los orga
nismos autónomos como el
INAI, la Cofece y el IFT, agregar
programas sociales a la Consti
tución y modificar temas ener
géticos, entre otros.
Así que, la gran batalla es si

las normas que se han discutido
y aprobado en el Congreso de la
Unión, el llamado Plan B, esta
rán aplicando para el 31 de ma
yo del próximo año, pues si no,
ya no aplicarán para las eleccio
nes federales y estatales de
2024, las más grandes de la his
toria de México por la cantidad
de cargos simultáneos a elegir.
Estamos de lleno en una batalla
legal sin precedente. •

Twitten @JTejado

cial que, tanto la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, como el
Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial Federal, harán del tema. Y
es que todo el proceso legislativo
y varios artículos podrían tener
visos de inconstitucionalidad.

La disputa CreelAMLO aumen
tará los temas impugnados.
López Obrador no será exper

to en muchas cosas, pero domi
na los temas electorales y sabe
que con las reformas aprobadas
(el Plan B), su partido estaría más
cerca que nunca no sólo de vol
ver a ganar la presidencia, sino
también de lograr una súper ma
yoría en el Congreso para hacer
los cambios constitucionales

que hasta ahora él no ha logrado:
desaparecer al INE, a los orga
nismos autónomos como el
INAI, la Cofece y el IFT, agregar
programas sociales a la Consti
tución y modificar temas ener
géticos, entre otros.
Así que, la gran batalla es si

las normas que se han discutido
y aprobado en el Congreso de la
Unión, el llamado Plan B, esta
rán aplicando para el 31 de ma
yo del próximo año, pues si no,
ya no aplicarán para las eleccio
nes federales y estatales de
2024, las más grandes de la his
toria de México por la cantidad
de cargos simultáneos a elegir.
Estamos de lleno en una batalla
legal sin precedente. •

Twitten @JTejado
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La compra consolidada, cuyos resultados se
dieron a conocer la semana pasada, no asegu
ra una adquisición de medicamentos planeada
adecuadamente en favor de los beneficiarios
de los servicios de salud ofrecidos por el Esta
do; pero para la industria farmacéutica consti
tuyó un paso en la dirección correcta.

En primera, la UNOPS no participó y, con
ello, se eliminó una distorsión en el proceso de
compra y distribución nacional y, en segunda,
regresan los distribuidores con conocimiento
de la logística de compra, almacenamiento,
entrega y pago.
El problema es que el Insabi, que dirige

Juan Antonio Ferrer, solicitó menos de la mi
tad de las claves que normalmente demanda
el sector público para dos años.

En total, se convocaron 618 "partidas" o cla
ves, se adjudicaron 78.5 y el 85% del total ad
judicado se colocó entre 15 proveedores de
medicamentos genéricos. Sin propuesta sólo
quedaron 41, lo que indica que el estudio de mer
cado realizado fue más acorde con la realidad,
se desecharon por precio inaceptable 35 y se re
chazaron por otros motivos técnicos o legales, 56.
Se dejó de adjudicar el 20.1% de la consolidada.
De 73 mil millones de pesos se compro

metieron en compra 47 mil 787.5 millones de
pesos, el 65.3% del recurso programado. Esta
es la compra de volumen y no incluye la de
medicamento de patente, a la que se destinan
cerca de 75 mil millones de pesos en compra
directa por parte de los institutos y donde la
transparencia no es la constante.

En la compra de 2021 y 2022, los sobrecostos
por compras emergentes calculados por el In
efam, que dirige Enrique Martínez, sumó cer
ca de cuatro mil 500 millones de pesos, pero si
algo se reconoce, tanto por la Amelaf, presidida
por Juan de Villafranca, y la Canifarma, dirigida
por Rafa Gual, es que en esta nueva etapa se ha
dado prioridad a garantizar la compra y la entre
ga del medicamento en los 415 puntos que exige
la convocatoria, y para enero y febrero se co
mienzan a extender los contratos de diciembre.

Finalmente, le comento que el Insabi que
dó de pagar los adeudos atrasados a más tar
dar en este mes de diciembre, pero muy pocos
han sido los beneficiados, porque el apretón

de liquidez que trae la industria los está ha
ciendo pasar agua a cuenta gotas.

O
DE FONDOS A FONDO

#INA... Me cuenta Francisco González, pre
sidente ejecutivo de la Industria Nacional de
Autopartes, que, por primera vez en la historia,
la producción de autopartes en México cierra
el año registrando una cifra de 106 mil 600
millones de dólares, la cual representa un cre
cimiento de 12% con respecto al año anterior.

Éstas son buenas noticias, no sólo para el
sector automotriz, sino para la economía mexi
cana. Pero eso no es todo, las ventas al exterior
de estos componentes se han incrementado
notablemente en los últimos meses y se espera
que esta tendencia siga prevaleciendo tras los
acuerdos de reglas de origen que se establecie
ron en el TMEC, firmado por México, Estados
Unidos y Canadá, para fortalecer sus mercados
y las cadenas de producción regionales.

Se estima que la cifra final de exportacio
nes de autopartes de 2023 alcance los 88 mil
400 millones de dólares, gracias a la recupe
ración que ha tenido el mercado de autos en
Estados Unidos, el principal socio comercial
de México que atrae alrededor del 90% de las
exportaciones de autopartes de nuestro país.

Las perspectivas para los años que vienen
son favorecedoras, la ola de inversión provo
cada por el nearshoringylas ventajas compe
titivas de México dan buenos indicios de un
futuro prometedor para la industria, pues la
INA estima que la producción de autopartes
alcanzará los 108 mil 800 millones de dólares
en 2023 y 90 mil 271 millones de dólares en
exportaciones, mientras que en 2024 superará
el umbral de los 110 mil millones de dólares en
producción y 91 mil 598 millones de dólares
en ventas de autopartes al exterior, reflejando
un crecimiento sin precedentes.
#HURRA. Nos vamos de vacaciones. Nos lee
mos hasta el 4 de enero y, en el ínter, les de
seo felices fiestas de Fin de Año, prosperidad,
salud y prudencia financiera en 2023 y 2024.
A los jefes, gracias por este descanso. Abrazo
y mil bendiciones ¿ %
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Las secretarías del Trabajo, el IMSS y el Info
navit emitieron un comunicado que sorpren
dió por lo que se podría interpretar como una
advertencia que raya en amenaza hacia los
empresarios que, efectivamente, cada fin de
año despiden a trabajadores para volverlos a
contratar en enero, con lo cual se evita que
generen antigüedad y otras prestaciones
sociales.

Así, cada diciembre bajan las cifras de
empleo por esta práctica que se ha frena
do con la ley antioutsourcing, pero que se
mantiene.

En el comunicado conjun
to los tres organismos califican
de injustificada esta práctica de
despido de trabajadores cada di
ciembre. Aunque reconoce que
sí hay contrataciones temporales
legítimas, hay personas contra
tadas como permanentes que
son dadas de baja en diciembre
y recontratadas en enero.

Señalan que en enero de este
año se recontrataron bajo esta
práctica a 126,526 trabajadores
que habían sido dados de baja
el mes anterior. Aseguran que ya enviaron
cartas a las empresas que "presuntamente
incurrieron en esta práctica", que oficialmen
te no son notificaciones, pero sí advierten
que habrá consecuencia legales que podrían
poner en riesgo las finanzas de las empresas
e incluso hacerse acreedores a responsabili
dades administrativas y penales.

Desde luego, el IMSS y el Infonavit tienen
la base de datos de los patrones y los traba
jadores, y pueden muy fácilmente detectar a
las empresas que más trabajadores despiden
cada diciembre y son recontratados en enero.
Ahora sí que, bajo advertencia, no hay

engaño.
DESPIDOS EN DICIEMBRE SON
CÍCLICOS: MANPOWER
Una primera reacción ante las adverten
cias del gobierno se registró por parte de
Manpower. Héctor Márquez Pitol, director
de relaciones institucionales de Manpower,
aseguro que las bajas de trabajadores

responden a factores cíclicos o estacionales.
En 2021 se perdieron 312,902 empleos y en
2019, antes de la pandemia, 382,210.

Aseguró que en los sectores de transfor
mación, construcción, servicios, comercios
y eventuales del campo se registran cíclica
mente las mayores bajas.
Lo interesante será conocer los datos

de este mes de diciembre después de las
amenazas o advertencias sobre posibles
sanciones penales a empresarios. Lo com
probaremos el 7 de enero, cuando el IMSS
publique los datos de empleo al cierre de

2022.
CONVENCIÓN BANCARIA
A MÉRIDA
La Asociación de Bancos de
México confirmó lo que ya ha
bía adelantado su presiden
te, Daniel Becker la próxima
Convención Bancaria volverá a
cambiar de sede, ya que dejará
la tradicional en Acapulco para
regresar a Mérida, donde se rea
lizó una convención en los años
90 que tuvo muchos problemas
porque en aquel entonces Mé

rida no contaba con la infraestructura para
albergar una corvención tan grande como la
bancaria, por lo que algunas de las sesiones
se realizaron en salas de cine.

Ésta fue una de las razones por las cuales
regresaron a Acapulco como sede. Sin em
bargo, Acapulco tiene problemas de insegu
ridad y el hotel Princess, hoy propiedad de
Mundo Imperial, no se ha modernizado ni
mantenido su calidad, mientras que Mérida
sí tiene ya un nuevo Centro de Convenciones
y está clasificada como una de las ciudades
más seguras del país.

A diferencia de este año, que se confirmó
la fecha a última hora en espera de la con
firmación del presidente López Obrador, la
ABM ya anunció que se realizará el 16 y 17
de marzo.

Lo que también le reiteramos es que Julio
Carranza, presidente de BanCoppel, asumi
rá la presidencia, y que Becker —si no gana
Banamex—será vicepresidente.
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Cuesta de enero:
AMLO dice que no;
inflación, tasas
y desaceleración, que sí
El Presidente hace bien en preocuparse por la economía
popular y en su conferencia matutina comentó que no ha
brá cuesta de enero, entre otras razones porque la pensión
total de los adultos mayores aumentará en 25 por ciento.

Es cierto. A cada uno de los 10 millones de adultos ma
yores se les subirá 962 pesos su pensión en 2023, para pa
garles bimestralmente 4,182 pesos.

Además, es cierto, el salario mínimo ha aumentado.
Sin embargo, ni el aumento en las pensiones de adultos

mayores ni la elevación de salario mínimo pueden solventar
la avalancha de gastos que se vienen y un entorno econó
mico complicado.

Inflación, tendremos la inflación más elevada en dos
décadas, donde cerraremos con un 8% de inflación anual.
Incluso en alimentos la inflación llega a ser de más de 12%,
y en restaurantes y servicios, también de 12 por ciento.

Tasas de interés, también las más altas en años. El Ban
co de México iniciará 2023 con una tasa de 10.50%, que,

desde luego, impactará en las tarjetas de crédito.
En otras palabras, si usted ha pensado dar tarjetazo en

estas fiestas decembrinas, hágalo con cuidado. Piense en
los costos financieros.

Desaceleración económica. Estados Unidos tendrá
una fuerte desaceleración, sino es que ligera recesión, y
nos afectará. Nuestro principal motor económico, en estos
momentos, son las exportaciones hacia Estados Unidos,
una desaceleración allá golpeará la economía mexicana
en menores exportaciones. Pero también afectará el envío
de remesas, el turismo y quizá hasta la inversión extranjera

Por todas estas razones (inflación no vista en décadas,
tasas de más de 10% anual y desaceleración), la cuesta de
enero va a ser muy empinada. El presidente López Obrador
trata de mandar mensajes de ahorrar y no consumir. Hace
bien, porque la cuesta de enero viene difícil. La recomen
dación es no endeudarse si no es necesario.
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O
NO DESPEDIR EN DICIEMBRE PARA RECONTRATAR
EN ENERO

La Secretaría del Trabajo pidió, por tercer año consecuti
vo, no despedir a los trabajadores para después volverlos
a contratar.

Esto ya había sucedido en 2021. El año pasado, sólo
en noviembre y diciembre las empresas dieron de baja
a 312 mil 902 trabajadores, de los cuales 69.1% eran
permanentes.

Y después, en enero, más de 126 mil trabajadores fueron
recontratados.

Las empresas no quieren que sus trabajadores generen
antigüedad.

Y, desde luego, Luisa María Alcalde, secretaria del Tra
bajo. Zoé Robledo, director del Seguro Social, y Carlos
Martínez, director del Infonavit, hacen bien en exhortar a
las empresas a no despedir personal.

Pero el gran tema es generar apoyos para que las em
presas vean ventajas en contratar de manera formal un
trabajador y así mantenerlo en toda su vida laboral. Este
entorno de apoyo a la economía formal y, por lo tanto, a las
empresas que contratan con seguridad social, no se tiene.

O
ECONOMIA INFORMAL GENERA 23.7% DEL PIB...
PREOCUPANTE
La economía informal, en el 2021, según el Inegi, participó
con 23.7% del Producto Interno Bruto. Aumentó 1.9 puntos
con respecto a 2020.

En otras palabras, por cada 100 pesos generados en la
economía mexicana, los trabajadores de la informalidad
aportan 24 pesos, mientras que los de la economía formal
lo hacen con 76 pesos.

Esto demuestra lo poco productiva que es la economía
informal. Teniendo ahí al 55% de la fuerza laboral del país,
sólo genera 23.7% del PIB. En lo dicho; la informalidad es
mal negocio para el país.
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PARTEAGUAS

Elon Musky la inversión más grande en Nuevo León
Jonathan
Ruiz

Es difícil entender cifras
tan grandes. Si para sacar
las cuentas del aguinaldo

batallamos...
¿Cuánto costará instalar una

fábrica de coches en México? Los
permisos, los viajes de explo
ración, el terreno si acaso no lo
dona el estado, la arquitectura, la
ingeniería, cemento, acero, la en
ergía y claro, las máquinas...
Poner una planta de esas cuesta

unos mil millones de dólares.
La BMW declara que ha metido

unos mil 200 millones a su planta
de San Luis Potosí; un poco más
que KIA que justamente apostó
mil millones de dólares a su
planta de Pesquería, en Nuevo
León. Eso es "one billion", para
quienes gustan los datos en tér
minos estadounidenses.
Lo que Tesla podría apostar en

Nuevo León es eso multiplicado
por cinco... cuando menos.
Ni los regios han invertido

tanto en un proyecto unitario,
como al parecer está a punto de
hacer en su estado la empresa

automotriz encabezada por Elon
Musk.

El viernes, Bloomberg reveló
los acercamientos entre la com
pañía y gobernantes mexicanos
para instalar una planta que pod
ría ubicarse en Santa Catarina,
municipio que forma parte del
área metropolitana de Monterrey.
Divulgada esa información

por un trabajo de los reporteros
Eric Martin, Max de Haldevang y
Keith Naughton, algunos medios
especularon con una inversión
que podría alcanzar 10 mil mil
lones de dólares en esa potencial
fábrica de coches eléctricos. En
cualquier caso significaría un ré
cord histórico.

Sirve analizar las proporciones:
todo Grupo Soriana, con base en
Monterrey, valía hasta ayer 55 mil
millones de pesos, equivalentes
a unos 2 mil 700 millones de
dólares; el poderoso Grupo Alfa,
con actividades automotrices y de
alimentos, con marcas como Fud
y Yopli, vale aproximadamente 3
mil 100 millones, de acuerdo con
su capitalización de mercado.
Una "gigafactory" o fábrica

gigante de Tesla como la que
recientemente instaló en Ber
lín, vale unos 5 mil 500 mil

Iones de dólares, mientras que la
que está terminando en Austin,
Texas, puede superar los 10 mil
millones.
Hasta ahí con tanta cifra. La

historia del momento es lo más
interesante.
¿Para qué querría una fábrica

en México Elon Musk? ¿Porque
los sueldos son más bajos? Puede
ser, al final, una planta de esas
enormes dimensiones emplea a
unas 7 mil personas.
Pero lo que permitió a Musk

entrar a la industria automotriz 
dominada por Ford y GM fue su
capacidad de diseñar una produc
ción rentable y estable, gracias en
buena medida al uso de robots.
Es posible que a la gente capaz

de operar una fábrica de esas car
acterísticas tenga que pagar un
monto similar a lo que paga en
Alemania, China o Texas.
Pero hay algo que México sí

tiene, a diferencia de Estados Uni
dos: un montón de tratados de
libre comercio con países de Eu
ropa y Asia, principalmente. En
trar a naciones sin pagar aranceles
representa siempre una ventaja.
Además, en México, Musk ya

tiene proveedores como Preh,
que hace las pantallas del tablero;
Rassini, frenos; Falco, que hace
partes eléctricas y Varroc Lighting
Systems. Un puñado de empre
sas estarían listas para ofrecer
las estructuras que sostienen .la
carrocería.
Proveedores hábiles y cerca

nos a los de Texas, además de
un listado de tratados de libre
comercio resultan una carnada
mexicana para Musk. La poder
osa US Chamber of Commerce,
que agrupa a los corporativos más
grandes de Estados Unidos, rec
lamó hace unos meses a sus gob
ernantes la urgente negociación
de acuerdos que abran más fron
teras de negocios.
De acuerdo con Bloomberg,

el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador está involucrado
en la negociación con Tesla para
la planta de Nuevo León, por la
vía de la Secretaría de Relaciones
Exteriores.

Ayer, en el seno del Poder
Ejecutivo federal, el presidente
presumió una foto de su encuen
tro con Kevin P. Clark, presidente
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de Aptiv, una empresa de 25 mil
millones de dólares que lo que
son las cosas produjo el sistema
para el cableado de bajo y alto
voltaje del Model S Plaid 2022 de
Tesla... El río suena fuerte.

"El viernes, Bloomberg reveló los
acercamientos entre Tesla y gobernantes
mexicanos para instalar una planta que
podría ubicarse en Santa Catarina"
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se revelarán cifras
de las empresas comerciales
y de servicios, además de la
encuesta de Citibanamex; en
EU se publicarán los inicios de
construcción de casas.

MÉXICO: El INEGI dará a
conocer los resultados de sus
encuestas del sector servicios
y de las empresas comerciales
con cifras correspondientes a
octubre.
Por su parte, Banco de

México informará del saldo de
las reservas internacionales al
cierre del 16 de diciembre.
Más tarde, Citibanamex dará

a conocer los resultados de su
última encuesta de expectati
vas de 2022.

ESTADOS UNIDOS: La Oficina
del Censo informará sobre las
cifras de permisos e inicios de
construcción de casas nuevas;
de acuerdo con estimaciones
de Bloomberg, en noviembre
pasado se registraron un total
de 1.485 millones de permisos.
Por otra parte, Redbook

publicará su índice de ventas
misma tiendas con cifras
actualizadas al cierre del 20 de
diciembre.Eleazar Rodríguez
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Pemex eleva producción
y tiene planASG

a política energética del preLsidente López Obrador ha
ido en contra de la reforma

estructural que llevó a cabo la
administración anterior. Cabe se
ñalar que un objetivo que tenía la
reforma energética entre otros,
era parar y revertir la fuerte caída
de la producción petrolera que ve
níamos observando desde 2004,
poco después de haber alcanzado
el pico con 3,455 miles de barriles
diarios (mbd) en diciembre de
2003, y que poco antes de iniciar
el sexenio del expresidente Peña
Nieto, había registrado una caída
de 26 por ciento. Otro objetivo era
permitir que Pemex pudiera tener
las condiciones para competir con
empresas extranjeras. Asimismo,
otro objetivo era que la pobla
ción pudiera adquirir gasolina a
precios más bajos o al menos más
cercanos a los que se pagan en
otros países.
La reforma energética del ex

presidente Peña Nieto se veía muy
bien en papel ("Una verdadera re
forma energética", 26 de noviem
bre, 2013). Sin embargo, falló en
la práctica por varios temas. Por
un lado, la producción petrolera
continuó cayendo de 2,564 mbd
en diciembre de 2012 a 1,697
mbd en noviembre de 2018. Por
otro lado, el gobierno solo le re
dujo el Derecho de Utilidad Com
partida (DUC) que paga Pemex
al gobierno de 71.5 por ciento, a
65 por ciento. Asimismo, el día
en que se liberalizaron los precios
de las gasolinas, ese fatídico 1 de
enero de 2017, los precios de las

gasolinas se dispararon cerca de
22 por ciento, como no se había
observado desde 1995. Si bien
considero que no se puede evaluar
una reforma de la envergadura
que podría haber representado
solo con estos tres temas, y con un
periodo de tiempo tan corto de
instrumentación, fue muy claro
que tanto la ejecución, así como la
percepción de que los procesos es
tuvieron plagados de corrupción,
desvirtuaron el esfuerzo de mu
chos funcionarios públicos de pri
mera que impulsaron la reforma

y lo más importante: la población
no vio los beneficios.
¿Qué ocurre hoy con estos tres

temas en la administración ac

tual? Por un lado, la producción
petrolera no solo se pudo estabili
zar, sino que se ha incrementado,
de 1,594 mbd en julio de 2020, a
1,700 mbd en la actualidad. Asi
mismo, el gobierno redujo el DUC
a Pemex de 65 a 40 por ciento
actualmente y el Presidente ha
cumplido con su promesa de que
los precios de las gasolinas no su
ban en términos reales. Es decir,
el precio promedio de la gasolina
regular se ha incrementado 12.6
por ciento, de 19.6 pesos por litro
en noviembre de 2018, a 22.05
pesos por litro actualmente,
mientras que la inflación acumu
lada en el mismo periodo fue de
22.3 por ciento. Esto contrasta
con lo que ocurrió en la admi
nistración anterior en donde los

precios de las gasolinas aumen
taron 81 por ciento, por arriba de
la inflación acumulada en dicho
sexenio de 27 por ciento.
Desafortunadamente pareciera

que por un lado solo hay críticos
voraces que ven mal todo lo que
hace el presidente López Obra
dor y por el otro lado fanáticos
que ven bien todo lo que hace el
Presidente e inclusive defienden
lo indefendible. Así no se puede
observar la realidad. Hoy por hoy,
por ejemplo, considero que la ma
yoría de los cambios que se están
llevando a cabo al sistema electo
ral representan varios pasos hacia
atrás en la democracia que ha
costado mucho forjar en nuestro
país ("¿Qué tan buena o mala es
la reforma electoral de AMLO?",
8 de noviembre). Sin embargo,
no debemos dejar de ver las cosas
que se están haciendo bien.

Fecha: 20/12/2022

Página: 6

Area cm2: 436

1 / 2

Columnas Económicas

Gabriel Casillas, Perspectiva Global

Gabriel Casillas

Costo: 97,140

Página 6 de 9



En este sentido, por ejemplo, la
semana pasada tuve la oportuni
dad de coordinar a un grupo de
inversionistas a nivel global para
llevar a cabo una reunión con el

cuerpo directivo de Pemex. La
visita inició con una presentación
objetiva, detallada y abierta del
director General, Octavio Ro
mero Oropeza, en Villahermosa,
Tabasco. A lo largo de la presenta
ción, en el marco de una cena, los
inversionistas pudieron llevar a
cabo el número de preguntas que
quisieron tanto al director Ge
neral, como al cuerpo directivo
que incluyó tanto al director de la
recién creada comercializadora,
Alberto Velázquez, como al di
rector Corporativo de Finanzas,
Carlos Cortez, entre otros. Al día
siguiente, Pemex organizó una
visita de campo a la plataforma
'Litoral' en el Golfo de México,
así como a dos campos petrole
ros profundos en tierra, Tupilco
y Quesqui, acompañados por el
equipo directivo. Vestidos con los
overoles amarillos de las ope
raciones marítimas de Pemex,
así como calzado de seguridad,
casco y lentes, los inversionistas
y un servidor fuimos testigos de
operaciones de primer nivel, efi
cientes y con muy buenos resulta
dos en cuanto a alta producción
con bajos costos de operación,
con personal conocedor, compro
metido y apasionado, al mando
del director de Pemex Explora
ción y Producción, Ángel Cid.
Asimismo, los inversionistas

quedaron con una buena impre
sión del progreso que ha habido
con el tema ASG (Ambiental,
Social y de Gobernanza o ESG en
inglés). Lo que hace unos meses
era solo una mención en las con

ferencias trimestrales hoy se ha

convertido, por un lado, en un
proyecto urgente para disminuir
la quema de gas en pozos en
donde ya quedan pocos que no
cumplen la norma internacio
nal, así como disminución de
la producción de combustóleo,
ante la incorporación de las ca
pacidades de 'coquización' a las
refinerías de Salina Cruz y Tula
y con las que también contará
'Dos Bocas'. Por otro lado, hay
un plan serio de mediano y largo
plazo para adoptar los proto
colos internacionales, así como
establecer objetivos y diseñar un
mapa de ruta para ir lográndolos,
a lo largo de los tres aspectos que
abarca el acrónimo ASG.
En el frente financiero, un

tema que todavía no se resuelve
es la forma en la que el Gobierno
Federal brindará apoyo a Pemex
para llevar a cabo el pago de
poco más de 7 mil millones de
dólares en amortizaciones de
los bonos denominados en mo
neda extranjera de Pemex, que
vencerán el año que entra. Los
inversionistas esperan un anun
cio pronto que brinde confianza
("PemexCapitalización, inver
sión, rentabilidad y deuda", 26
de febrero, 2019). A manera de
resumen, en el caso de Pemex,
falta mucho por hacer, pero el re
conocimiento de los problemas y
la apertura del cuerpo directivo
de Pemex sobre lo que se está
haciendo para resolverlos, dejó
muy buena impresión entre el
grupo de inversionistas.

* El autor es Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays y miembro
del Comité de Fechado de Ciclos de la Eco

nomía de México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.
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La economía: cuesta abajo
Está confirmado: en el último trimestre de este

año la economía mexicana ha cambiado su
tendencia y ya va en retroceso.

Ayer, el INEGI dio a conocer que el Indicador
Oportuno de Actividad Económica de noviem
bre tuvo una caída de 0.1 por ciento respecto a
octubre.
Y en octubre, el estimado de crecimiento se revisó

a 0.1 por ciento respecto a septiembre.
Como ya le hemos comentado, estamos en una

circunstancia en la que las tasas anuales de creci
miento seguirán siendo positivas, pues los niveles
actuales se comparan favorablemente con los de los
mismos meses del 2021, pero la dirección en la que
va la economía ya marca un claro retroceso.
Los dos sectores valorados por este indicador, el

secundario y el terciario, mostraron números ro
jos en noviembre.
Eso significa que tanto el mercado interno como

las exportaciones, seguramente van a la baja.
Respecto al mercado interno, ya le habíamos co

mentado que la cifra del nuevo indicador oportuno
del INEGI que mide la trayectoria del consumo pri
vado en el mercado interior, marcó en noviembre un
retroceso de 0.7 por ciento.
Esta cifra refuerza la tendencia observada por

otros indicadores, como las ventas de la ANTAD en
términos reales o las cifras del Monitor de Consumo
de BBVA, que ya previamente le comentamos.
Respecto a las exportaciones, las cifras desestacio

nalizadas de las exportaciones manufactureras
al mes de octubre mostraron una caída de 4.3 por
ciento respecto a septiembre.
Aunque es pronto para llegar a conclusiones, bien

podríamos estar empezando a observar un cambio
de tendencia producto del freno de la actividad in
dustrial en los Estados Unidos.
A finales del mes, se darán a conocer las cifras del

comercio exterior para noviembre, lo que permitirá
tener evidencia más firme de si esto es así.
Aunque aún falten suficientes datos, me parece

que conforme pasen las semanas detectaremos más
y más evidencia de que viene un freno en la activi
dad económica.

La mayor parte de los análisis han revisado hacia
arriba sus estimaciones para el cierre de 2022, como
resultado de los crecimientos del tercer trimestre 
que ya quedaron atrás y al mismo tiempo han ajus
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tado a la baja los estimados para 2023, que ahora
están en un 0.9 por ciento, de acuerdo con la más
reciente encuesta del Banco de México.
La experiencia de este año nos muestra que en

2022 se sobrevaloró un posible freno económico.
Bien pudiera pasar lo mismo para 2023, pero aun así
sería muy difícil que el crecimiento pudiera alcanzar
siquiera el 2 por ciento.
El freno económico y una posible recesión, así sea

leve y de corta duración, ya están presentes en nues
tra economía.

EL LASTRE DE LA INFORMALIDAD

La informalidad en México se volvió a disparar tras
la pandemia.
En 2020, como resultado del confinamiento y los

problemas que el Covid trajo consigo, el producto
interno bruto de la informalidad cayó 12.3 por
ciento mientras que la actividad formal retrocedió
en 5.8 por ciento, para resultar en una caída de la
economía de 8 por ciento.
En 2021, el PIB informal creció en 12.4 por

ciento mientras que el del sector formal lo hizo ape
nas en 2.7 por ciento y el conjunto de la economía
creció 4.7 por ciento.
El 55.8 por ciento de la ocupación en México

corresponde a la informalidad mientras que solo
el 44.2 por ciento está en la formalidad, pero el PIB
de los informales es solo el 23.7 por ciento del total
mientras que el de los formales es el 76.3 por ciento.
Esto significa que, si la productividad laboral pro

medio de la economía es igual a 100, entonces la de
los informales es de 42 y la de los trabajadores for
males es de 172.
Es decir, la productividad laboral del sector for

mal es 4.1 veces mayor que la de los informales.
Si lográramos reducir la informalidad y trasladar a

un mayor número de trabajadores al sector formal,
por este solo hecho, la economía mexicana tendría
un crecimiento muy significativo, por el incremento
de la productividad promedio.
Y, además, se permitiría que más familias mexi

canas tuvieran un mayor ingreso como producto de
que existen mejores retribuciones en la economía
formal.
El problema es que a veces pareciera que las po

líticas públicas más bien le apuntan a ensanchar la
informalidad.
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IFT, resoluciones y dudas

El Instituto Federal de Telecomunica

ciones (IFT) cierra el año con un
capítulo de notable opacidad.

Las filtraciones informativas re
velan determinaciones del IFT y

movimientos internos en su estructura or

gánica, que generan dudas e inquietud.
En días pasados trascendió que el ór

gano regulador de las telecomunicacio
nes, habría resuelto disminuir y eliminar
elevadas multas a dos de los más impor
tantes concesionarios de telecomunicacio

nes: ATT y Telmex.
En el caso de ATT, habría reducido una

multa, impuesta por incumplir con la en
trega a la Fiscalía General de la Repúbli
ca, de información sobre líneas telefóni
cas involucradas en la comisión de delitos

graves.
El IFT habría decidido que el agen

te económico pague sólo 3 millones
de pesos, en lugar de los 400 millo
nes de pesos originalmente impuestos.
Por otra parte, el propio órgano regula
dor habría decidido de acuerdo con in

formación que ha trascendido eliminar
en su totalidad la aplicación de una mul
ta multimillonario a Telmex, por el 6% de
sus ingresos.
La sanción, originalmente se había

previsto aplicar por incumplimiento, del
Agente Económico Preponderante, en la
difusión, a través del Sistema Electrónico
de Gestión (SEG), de la información com
pleta de su infraestructura pasiva, para
que sus competidores pudieran utilizarla.
La resolución del IFT habría sido en el

sentido de que no procedía la multa que
previamente había determinado, porque
al final no encontró conducta que ameri
te sanción.

Ello, pese a que por un procedimien

to idéntico para Telnor del mismo con
sorcio, la sancionó, en enero del
2020, con mil 400 millones de pesos.
Se trata de un cambio de criterio para
dos casos similares, con la misma con
ducta, la misma imputación y las mismas
pruebas.
¿Por qué a Telnor sí se le aplica la mul

ta? y ¿por qué a Telmex se le condona una
de las multas más elevadas de la historia?

La resolución que beneficiaría a Telmex,
todavía no es oficial. Tampoco es público
el criterio o las razones del órgano regula
dor, porque tiene un plazo de 10 días há
biles, a partir del día de la resolución, pa
ra notificar a la empresa y posteriormente
publicarlo en su página de internet.
Lo más probable es que se conozca

hasta el próximo año, porque el plazo se
interrumpirá a partir del próximo 22 de di
ciembre, cuando entra en periodo vaca
cional el IFT.

En ambos casos, el IFT estaría haciendo
justamente lo que el presidente de México
ha rechazado constantemente, que el go
bierno condone recursos a las empresas
privadas.
Ha llamado la atención, de los expertos

en el tema, que los mismos 4 comisiona
dos del IFT: Javier Juárez, Arturo Robles,
Ramiro Camocho, que votaron en sentido
positivo en el caso de Telnor, ahora están
votando en sentido contrario.

Seguramente tendrán sus razones y se
harán públicas, cuando corresponda.
Lo que también llamó la atención fue

que justo en los días previos a la resolu
ción positiva en favor del agente econó
mico preponderante, le pidieron sus re
nuncias a dos funcionarios que venían
revisando el caso.

Los directores de Sanciones y de Se

guimiento y Regulación Asimétrica, Er
nesto Velázquez y Guadalupe Montiel,
respectivamente.
Apenas con unas horas de diferencia

de la salida de estos funcionarios y sin el
nombramiento de sus respectivos sustitu
tos, en asamblea extraordinaria y sólo
dos días después de una asamblea ordi
naria, a puerta cerrada se tomó la resolu
ción respectiva.
Habría que preguntar al órgano regula

dor si ¿éstos dos ex funcionarios dejaron
los expedientes correspondientes? y si ¿en
ellos planteaban o fundaron la resolución
que finalmente tomó el IFT?
Es poco probable que eso ha

ya ocurrido. Ojalá lo aclare el IFT.
De acuerdo con información de quienes
conocen la operación del órgano regu
lador, la dirección general de sanciones,
hasta hace poco acumulaba casi 500 ex
pedientes en trámite.
Con todo y todo, venía registrando un

récord impresionante de casos resueltos
en favor de la institución.
La dirección de sanciones, tiene en

contra de Telmex, alrededor de 20 ca
sos de sanción por denuncias de incum
plimiento de sus obligaciones asimétricas.
Independientemente de la resolución que
eliminaría la mega multa, todavía tiene
asuntos pendientes que le impedirían soli
citar la autorización para ofrecer servicios
de televisión.

Hay muchas preguntas en el aire, que
seguramente, el IFT en su momento saldrá
a aclarar. Ojalá.
Atisbos

Por vacaciones, la columna Ricos y Pode
rosos, reiniciará su publicación el próximo
10 de enero.
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México y el abasto de maíz
libre de mejoramiento
genético

Los maíces que no gozan de mejoramiento genético batallan con enfermedades,
plagas y mal clima más de lo que lo sufren los maíces mejorados, con lo cual, hay que
aplicar más químicos al maíz libre de genética mejorada

Buen® días, buenas tardes, buenas rier
»ghes. El 2022 agoniza, en teoría debería
mos ver la actividad económica acelerar #rr
térmires de eonsumo, pero desacelerar en
términos de productividad.

La actividad burocrática tiende a decaer

también, pero no siempre ha sido él caso.
En el 2020 al cierre dé tiño, ¿gobierno

mexicano publicó un decreto que honesta
mente está causando más polémica y con
tradicciones de lo imaginado por la autori
dad. Desconocemos en absoluto la ciencia

atrás de dicho decreto. Es algo que está au
sente y parecería más que el decreto inclu
ye un lenguajeífnprovisado, en cuya narra
tiva se ha quedado atrapada la autoridad.

Entendemos que cesgs así sucedan, es
pecialmente; cuando en las líneasde autori
dad hay yfrenorft5#»gr:upo de activistas que
miran el balance ifitegral de nación de rñei
nera sesgada y cuando Se trata de maíz, la
mirada tiene un tono de eterna nostalgia y
romanticismo por el famoso germoplasma
Original. Ese maíz nativo que salió de Méxi
co y se repartió por el mundo.

Bueno pues esa mirada nostálgica sede
be Convertir en acción de largo plazo, hay
que estructurar planes estratégicos, dedicar
presupuestos amplios en investigación y de
sarrollo, extensionismo, y metas claras para
hacer de ese maíz nativo, la base sustenta
ble del crecimiento productivo en México.
Sin embargo, el plan se queda a me

dias pues domina esg criterio romántico sin
aoqtón atrapando en la nada un potencial
enorme, México crece por encima de su car
pgeidad de producción de grano, eso no
és malo.

Lo qué es malo és intentar frenar el aoce
so a rJBres nutrientes hechos en Méxiq&
sin brindar una soIBón nítida al problema
productivo del campo iftéxicano y ambas
puntas nS.correlacionan.

El presente no és un comentario que bus
que politizar, la realidad es que este deere
to en el contexto de mercados agrícolas in
ternacionales es muy angular. Méseo es
un gran consumidor/importador de maíz,
y el hecho de pretender hacer originación
de ese desbalance con maíces que no ten
gan mB|oramiento genético es simplemen
te incosteable, pues imposible no es nada
en el mundo.

Hoy, sí queremos ir a desarrollar un pro
grama integral de importación de maíz li
bre de mejoramiento genético por las cerca
de 1 8 millones de toneladas qué importa
§1 país, estaríamos encareciendo la ma
sa critica de (xSstú pecuario más allá de lo
tolerable.

Como sabes, los maíces que no gozan
dé mejoramiento genético batallan con en
fermedades, plagaSy mal clima más dé lo
que lo sufren los maíces mejorados, con lo
cual, hay que aplicar más químicos al maíz
libre de genética mejorada para ayudarle a

resistir el embate del medio ambiente.

El horno no esta para bollos en términos
dgfnffetpión alHRticia, y lógp^Hite, fcr
portar granos más caros tendrá un impacto
en el consumidor.

El siguiente acto ya lo imaginas, dejar
fronteras abiertas para importar pollo, hue
ve.,, carne y lo que se necesite para ayudar
le al consumidor. La pregunta # ¿ aplicarán
el mismo criterio para importar cárnicos'®
productos;,. Engordados o elaborados con
maícés libes de genética mejorada en el ex
terior? Todos los anterior®; productos se ela
boran con rriaízgenéticamente mejorado,
así qué importarles.és derivar indirectamen
te al consumidor lo que se está tratando de
•editar.

Qué caso iiéne terminar haciéndole el
caldo gordo a alguien más eh otro país que
no crea plazas laboraleifen México y ló
gicamente no tributa como las empresas
nacionales'.

El m®b ag^Bpwe m clgrifique el
decreto, como dije al principio, paregeque
la autoridad se dejo hipnotizar por voces
defensoras de la narrativa soberana del
maíz nativo, y al hacerlo le han traicionado.

El maíz nativo rnexicanapsun patrimo
nio universal que no sabemos aprovechar.
Estos maíces deberían ¡¡S" Un delieotessen,
una especialidad y deberían ser rtYyltiplié®
dos y preservadas haciéndolos mejores. Y
¿§n paralelo, debemos fortalecer una indus
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tria pecuaria que le ha dado aMéXieo la al
ternativa dé mejor nutrición, productos ino
cuos que además respetan bases nítidas de
sustentabilidad y base «Gnómica.

Hay espacia para todos los vectores, lo
que no hay, es tiempo para debates estéri

les. El día ds hoy pretender hacer un pro
grama de importación de maíces libres de
genética mejorada nosobligaría a depen
der de lugares altamente inestables como el
mar negro, por citar lina solución a la mano.

La autoridad esta dividida en la aprecia

ción de lo anterior en México, en lo que se
acomodan parece q|t patearan el proble
ma' para qué b arregle alguien más.
La presenté es una opinión a titulo

personal.
Animo.
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La Procuraduría Federal del Consumidor dijacfue
la disputa legal sobre la validez de la llamada 'tarifa zeto' de
Viva Aerobús, la segunda mayor aerolínea de bajo costo de
México, aún continúa por lo que llamó a los consumidores a
no aceptar el cabro de equipaje de mana: por menos de diez
kilos.

RicaiH) ShiBeld Padilla, titular deHentidad encargHHfc
proteger los intereses de los consumidores: contra bs prácticas
comerciales abusivas1 por parte de las empresas, dijo que con
#1 amparo que ganó la aerolínea la semana pasada sólo roe
revocada una alerta sabré la 'tarifa zero', por lo que aún hay
varias juicios abiertasseere la interpretación de la tarifa.

La batalla legal entre el organismo que vela par las derechos
de los consumidores y la aerolfn^ct corresponde a una revisión
que tuvo que ver en general con todas las aerolíneas al estable
cer planes qiiS ofrecen vuelos más baratos con planes que, co
mo la 'tarifa zero' de Viva Aerobús, mientras menos equipaje lle
ven pueden acceder a vuelos más baratos.

Volaris y AeroMéxico, las otrüs das grandes compañías
comerciales del paíkj también fueron objeto de la rQSlsión de
Profeco.

Hablando del sector aéreo, las acciones de la aerolínea
mexicana de baja:costo Volaris cayeron el lunes por sexta jor
nada consecutiva luego de que el presidente Andrés Manusj
López Obrador envió al Congreso una propuesta para permi
tir a las líneas aéreas internacionales operar rufas domésticas
•©n el país.

Los títulos de Volaris, que s§ ha convertidoen la aerolínea
más grande de Méxigq por transportación de pasajeros, retro
cedieran 3.93% a 17.09 p#gtK, con una pérdida acumulada
desde el 9 dediciembéde 1 1.90 porciifíia,

La BciatMBreseBda el ¡u«s y qul pretende modificar
la Ley de Aerapuertos y la Ley de Aviación Civil, también plan
tea autorizar a organismos públicos la administración de termi

na les < dé líraereas y la operacion ae lineas aereas.

El creador de "Fortnite", EpicGames, pagará 5:20 milla
nes de dólares para resolver las acusaciones de que violó una
ley de privacidad infantil y engañó a la gente para que hiele»
ra compras, dijeran el lunes la Comisión Federal de Comercia
(FTC, por sus siglas en inglés) y la compañía.

La firma pagaH 27jMMe.s de dólaH por violar la ley de
f •'. ¦ I y acordB odoptar fuertes corRjuHsiones de [ • . : I
dad por defecto para los jóvenes.

También pagará 245 millonesde dólares para reembolsar
a los consumidores engañados por los llamados "patrones oscu
ros" para que hicieran compras que: no tenían intención de ha
cer, dijo la FTC.

Siemens Energy dijo queuna oferta de adquisición sobré
Siemens (¦mesa le de® sHcientes accio^Hjara excluiH#
Bolsa al fabricante español de aeíageneradotesy ganar más
¡rHncÉS p<Bi soluciRar sus jsHJemas opeHivos.
Ha firma, Be ya posee el áraSfiB S¡eríRsGarnesa|B
zó el mes pasado una oferta de 1 8.05 euros por acción por la
participación restante, frustrada por una serie de advertencias
cBbeneficios en ffldis%ión que se han converBaenB proble
ma también para su matriz.

Siemens Energy dijo que se había asegurado una participa
ción del 92.72% en Siemens Gamesa como parte de la OPA,
sufiBnte paraMUsar una excliH| de <^StoaÉíi (Ma firma
española en una ¡unta genero! extraordinaria prevista a princi
pios de 2023.

Siemens Energy dijo qu® la exclusión de cotización de Sigr
mens Gamesa, el mayor fabricante mundial de aerogenerado
res marinos, se produciría paco después de la ¡unta general
traordinaria. Según la normativa bursátil española, la excusión
de cotización requiere un nivel de propiedad de al ménos el 75
por ciento.
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¿Cómo establecer y alcanzar tus nietas financieras
Hay muchos aspectos importan

tes en finanzas personales, pe
ro sin duda el de mayor rele
vancia es tener claras nuestras

metas financieras y aprender
a establecerlas. Si no lo hacemos, simple
mente no podemos lograr estabilidad eco
nómica a largo plazo y mucho menos pen
sar en alcanzar una libertad financiera.

Habrá que recordar además que las metas
financieras suelen ser un reflejo de nuestros
objetivos de vida.
Algunas posibles metas financieras in

cluyen el ahorro para el retiro, comprar una
casa, salir de deudas o poder viajar.

Lamentablemente muchísimas personas
no tienen claros cuáles son sus objetivos de
vida. Algunos saben que es bueno ahorrar,
pero no saben bien para qué. Tienen pro
blemas para identificar sus prioridades y
por lo mismo, se pierden en el camino.
Por eso he decidido escribir esta serie de

columnas con consejos puntuales para es
tablecer y alcanzar tus metas financieras.

¿Cuáles son tus prioridades?
Antes de establecer metas es importante te
ner una ¡dea clara de cuáles son tus priorida
des financieras. ¿Qué es lo más importante
para ti? ¿Qué es lo que más valoras en térmi
nos de tu situación financiera? ¿Es la seguri
dad financiera a largo plazo, la libertad de

trabajar en lo que te apasiona o la flexibili
dad para viajar y disfrutar de la vida?
Saber lo que es más importante para ti

en tu vida es lo que te ayudará a establecer
metas financieras que estén alineadas con
tus valores y con tus objetivos primordiales.

Por ejemplo, si tu prioridad es la seguridad
financiera a largo plazo, es posible que quie
ras establecer metas como el ahorro para el
retiro, o tener un buen fondo para emergen
cias y contar con los seguros que necesitas.
Si tu prioridad es la libertad para traba

jar en lo que te apasione, es posible que
prefieras enfocarte en metas como ahorrar
para comenzar tu propio negocio o para
estudiar un posgrado en el extranjero.
Si tu prioridad es flexibilidad para via

jar, es posible que desees establecer me
tas como ahorrar para pagarte un viaje al
extranjero y buscar una actividad que te
permita trabajar y generar ingresos desde
cualquier lugar del mundo.
Si estás endeudada, es muy probable

que tu prioridad inmediata sea salir de
esas deudas, ya que de lo contrario no ten
drás capacidad de ahorro para lograr o es
tablece metas "smart"

Ahora que conoces qué es lo más im
portante para ti, es tiempo de establecer
metas SMART, es decir: que sean especí
ficas, medibles, alcanzables, relevantes y
temporales.

Una meta financiera debe ser específi
ca y alcanzable para ser efectiva. De esta
manera puedes hacer un seguimiento de
tu progreso y saber cómo vas en tu camino
para alcanzarla.
Por ejemplo, en lugar de decir simple

mente "quiero ahorrar para hacer un viaje",
es mucho mejor especificar: "quiero aho
rrar 3,000 pesos al mes durante los próxi
mos 24 meses para pagarme un viaje a
Europa".
Además, es importante establecer metas

que sean desafiantes, pero también realis
tas y alcanzables en función de tu situación
financiera actual y de tus ingresos. Si es
tableces metas demasiado ambiciosas, es
posible que te sientas frustrado y desalenta
do. Pero por otro lado, si estableces otras
que sean demasiado fáciles de lograr, es
posible que no te esfuerces lo suficiente y
no hagas el progreso que necesitas. Hay
que buscar, como en todo, un balance.

Las metas deben ser relevantes de acuer

do con las prioridades que has establecido,
para que tengan sentido. ¿Para qué estoy
haciendo esto?

La temporalidad tiene que ver con el
tiempo en el cual deseas alcanzar cada ob
jetivo. Como en todo, habrá metas de corto,
mediano y largo plazo. Por lo general, las
de mayor plazo suelen ser las más impor
tantes y las que deberían tener prioridad.
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Ímpetu
Económico

Internet: una buena tortilla con chile y frijol
Gerardo Flores
@GerardoFloresR

En uno de esos lances retóricos que
lo han caracterizado a lo largo
de sus primeros cuatro años de
gobierno, el sábado 1 7 de di
ciembre pasado, al referirse a su

promesa de llevar Internet a todo el país,
el presidente López Obrador no dudó en
señalar "...yo hago el compromiso de que
va a haber el internet gratuito, ya estamos
trabajando en eso, cuando empezamos
hicimos ese compromiso y pensábamos
que era fácil, que era una buena tortilla
con chile y frijol, pero no, no, es un asunto
complejo desde el punto de vista tecnoló
gico, lo pintaban muy bonito los técnicos,
que no iba a haber problema y no, es bas
tante complicado, ahora sí vamos a po
der porque ya estamos instalando como
5,000 antenas en todo el país para ga
rantizar que haya el internet gratuito en
todas las comunidades...".

A muchos podría parecerles gracioso,
a otros podría parecerles un generoso ac
to de honestidad, que el presidente haya
reconocido que cuando se comprometió a
llevar Internet a todos los rincones del terri

torio nacional, simplemente no tenía ¡dea
de las complejidades que significaba el
desafío. Pero no, ahí está justamente gran
parte de los problemas que hoy enfrenta
la actual administración: haberse lanzado

a desmantelar instituciones y programas,
porque no eran del agrado del presiden
te, para proponer en su lugar nuevos pro

gramas, políticas públicas, obras públicas
o proyectos de inversión, sin haber hecho
un análisis con el rigor que exigen los de
safíos que enfrenta México, sin haber di
señado también con rigor y seriedad los
eventuales planes para llevar a cabo o
ejecutar tales proyectos.

Por eso la Refinería de Dos Bocas lleva

un importante retraso para incorporarse
a producir los primeros barriles refinados
para el mercado nacional, con un despil
farro de recursos públicos, por cierto, re
cursos de los contribuyentes; o también,
por eso el proyecto del Tren Maya ha teni
do que cambiar el trazado de la ruta y se
ha retrasado en su ejecución y elevado de
manera significativa su costo total. Por eso
fracasó groseramente el plan para consoli
dar la compra de medicamentos por parte
del sector público; o también por esa fal
ta de rigor y seriedad fracasó estrepitosa
mente el Insabi como la opción para dotar
a México de un sistema de salud "como el
de Dinamarca".
En el mismo sentido se ubica el aero

puerto Felipe Ángeles. Para rematar este
rosario de traspiés, no olvidemos el de
sastroso manejo de la pandemia del Co
vid19 que provocó que México haya que
dado registrado como uno de los países
con las tasas más altas de fallecimientos

provocados por la pandemia, por cada
millón de habitantes.

El problema de los distintos tipos de
promesas que el presidente López Obra
dor ha hecho cuando se refiere al Inter

net, es que el alcance de esa promesa no
es consistente, ha variado o se ha ajusta
do a la audiencia a la que se dirige. Por

ejemplo, en su informe de labores, del 1
de septiembre de 2020, prometió que en
2021 habría señal de Internet en todo el

territorio nacional, promesa en la que no
distinguió si se refería solo a Internet gra
tuito o la posibilidad de mantener cone
xión, independientemente si se paga una
suscripción o no.
El sábado contuvo su promesa, pero

nuevamente vaga, de afirmar que garan
tizará Internet gratuito "en todas las comu
nidades", para lo que le han hecho creer
que con 5,000 radiobases ¡antenas) po
drá cumplir su meta. En primer lugar, el re
to no solo es instalar ese número de ante

nas, que son pocas, comparadas con las
cerca de 20,000 que Telcel reporta tener
en todo el país, el reto también estriba en
conectar las 5,000 radiobases a una red
de fibra óptica, porque pretender conec
tarlas con antenas de microondas conven

cionales, simplemente significa que el In
ternet que se podría llegar a ofrecer con
el limitado número de antenas será lento y
de poca capacidad.

Lamentablemente, cuatro años después
nos enteramos de que el presidente creía
que llevar Internet a todo el país era tan fá
cil como una buena tortilla con chile y fri
jol, lo que inserta en lo que yo llamaría su
concepción de la economía del trapiche,
que presumió en julio del 2019.

El pasado 17 de diciem
bre, el presidente admitió la
complejidad de ampliar la
cobertura de Internet.
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Las inversiones
automotrices
con el respaldo
del TMEC

Para cuando la planta de Tesla,
que eventualmente se construirá
en Santa Catarina, Nuevo León,
saque de su línea de producción
su primera unidad terminada es

te sexenio estará muy cerca de haber
terminado.

Esa puede ser una ventaja que esté in
cluida en algún informe confidencial de
las ventajas de invertir en México, ¡unto
a un pertinente recordatorio de que los
políticos van y vienen, pero los negocios
de ese tamaño tienen una visión de lar

go plazo.
Y aunque en apariencia Elon Musk es

de esos empresarios que les gusta tragar
lumbre, la realidad es que una decisión
como esa se respalda en la certeza legal
que le da la existencia de un acuerdo co
mercial entre México, Estados Unidos y
Canadá, para que las inversiones fluyan
con todo y la 4T.

En esta decisión de Tesla el aval no

es el régimen de López Obrador, sino el
gobierno de Estados Unidos que con el
TMEC vigente se convierte en defensor
de los intereses estadounidenses en es
te territorio.

Y no solo es esta empresa de autos
eléctricos, que vive un momento de glo
ria en eso de la publicidad gratuita, son
los 68 proyectos de inversión extranjera
automotriz vigentes hoy en México, de

15 países, que le apuestan a este mer
cado manufacturero a pesar de los las
tres del régimen, por las grandes venta
jas que ofrece el mercado de los Estados
Unidos.

Si el nearshoring ya era una razón su
ficiente para sentirse atraído a montar
armadoras en México, los incentivos pa
ra industria automotriz en el mercado es

tadounidense son un imán enorme para
esos capitales.

El boom que vive la industria de los
autos eléctricos y de cero emisiones en
Estados Unidos tiene que ver con la po
lítica de Joe Biden de subsidiar el creci
miento económico, fomentar los temas
de cuidado del medio ambiente y apa
pachar a los sindicatos que son tan im
portantes para los demócratas.
Los autos eléctricos tienen un subsi

dio para los consumidores en el merca
do estadounidense y los intentos de fa
vorecer a los sindicatos acabaron por
beneficiar a los fabricantes del bloque
norteamericano.

Desde siempre la logística de mover
manufacturas de gran volumen desde
centros de producción tan lejanos co
mo China ha implicado grandes costos,
por eso si hay una industria que ha in
novado por décadas en eso que ahora
está tan de moda como el nearshoring,
es precisamente la industria automotriz.

La cercanía de México con lo centros
de consumo de Estados Unidos ahorra

costos que compensan las grandes can
tidades que sí se tienen que destinar a te
mas de seguridad, por ejemplo.
Pero si hay algo que Tesla, o cual

quier otra fábrica armadora de la in
dustria automotriz, o de otros sectores
industriales no pueden permitir que falle
es la disponibilidad de energía suficien
te, sin interrupciones, ni burocracias.
Ese sí es un talón de Aquiles en el mer
cado mexicano con esta visión estatista

del régimen actual.
Como sea, la apuesta de Musk con

Tesla o del resto de las armadoras con

la ampliación de sus inversiones y nue
vas marcas que se establecen en Méxi
co es que podrán desde aquí establecer
un negocio rentable por décadas, por
que están respaldados en las reglas trila
terales del comercio y no en las ocurren
cias sexenales.
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Despegues

y Aterrizajes

Cabotaje y Categoría 1

Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

La iniciativa enviada a la Cámara de

Diputados para reformar las Leyes de
Aviación Civil y Aeropuertos, dice ex
presamente que pretende... "permitir
el cabotaje de permisionarias extran

jeras en aeropuertos y aeródromos nacio
nales que cuenten con la infraestructura y
las especificaciones requeridas para brin
dar dicho servicio y cuyas rutas sean de in
terés estratégico para el desarrollo de la
infraestructura aeroportuaria del Estado
Mexicano" (sic).

El artículo 7 del Convenio de Chicago,
que da origen a la Organización de Avia
ción Civil Internacional (OACI), que Méxi
co firmó, expresamente señala que "Cada
Estado contratante tiene derecho a negar
a las aeronaves de los demás Estados con

tratantes el permiso para embarcar en su
territorio pasajeros, correo o carga para
transportarlos, mediante remuneración o
alquiler, con destino a otro punto situado
en su territorio. Cada Estado contratante se
compromete a no celebrar acuerdos que
específicamente concedan tal privilegio a
base de exclusividad a cualquier otro Es
tado o línea aérea de cualquier otro Esta
do, y a no obtener tal privilegio exclusivo

de otro Estados.

En otras palabras, lo que se está pidien
do en la exposición de motivos de la ini
ciativa de marras es que los legisladores
violen la Ley y la Constitución del país, ya
que el Convenio fue ratificado por el Se
nado y tiene rango constitucional; además
de que el artículo 42 constitucional, en su
fracción VI, establece como parte de la Fe
deración y del territorio nacional "el espa
cio situado sobre el territorio nacional, con
la extensión y modalidades que establez
ca el propio Derecho Internacional", es de
cir, el espacio aéreo es parte del dominio
de la Nación.

Lo que es incomprensible en este ama
go en contra de las aerolíneas mexicanas
es la inconsistencia entre la defensa a ul
tranza de los recursos del subsuelo fren

te a la intención de regalar los cielos. Es
más, no hay país que hoy por hoy haga
semejante oferta y quienes lo han hecho
en el pasado como Perú  lo han lamenta
do amargamente.
¿Por qué? Porque la riqueza que se de

riva del transporte aéreo es para quien de
tenta la concesión, y las decisiones de qué
hacer con ella, también. Pero más grave:

quien tiene la obligación de supervisar a
las aerolíneas que operen como naciona
les de un país, es la autoridad del país en
cuestión; es decir, el Estado que ha conce
sionado un servicio tiene todas las obliga
ciones y en un caso de cabotaje, ninguna
ventaja.
Estamos a punto de salir (dicen) de la

Categoría 2 que impone la Administra
ción Federal de Aviación de Estados Uni

dos (FAA) a México porque no hemos po
dido demostrar que nuestras autoridades
supervisan adecuadamente a las aerolí
neas mexicanas y sus 355 aeronaves re
gistradas. ¿Podría esta misma autoridad
que apenas está intentando salir airosa
de la auditoría, supervisar a aerolíneas
extranjeras? Un acertijo que, sin duda, la
FAA podría cuestionar.
Se dice que en la reciente visita de

FAA quedaron solventados como la mi
tad de las 39 no conformidades que
se encontraron en junio del 2021. Y es
muy evidente que la AFAC se esfuer
za por cumplir, pero tal vez está yendo
más allá de lo que se pide, porque lo re
levante, según los auditores es que la au
toridad se dedique a normar, supervi
sar y certificar a los operadores, no a
operar el sistema. (Solidaridad con Ciro)
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MEXICO SA
Deuda: refinanciamiento y ahorro H Hacienda

logra reducir pagos $ Desembolso menor en 2025
CARLOS FERNANDEZVEGA

COMO PARTE DE su "estrategia
para combatir" la inflación, a lo
largo de 2022 la Reserva Federal
de Estados Unidos no ha dejado
de aumentar sus tasa de interés,

política que a lo largo y ancho del planeta han
repetido la mayoría de bancos centrales, con
el consecuente incremento sustancial de los
réditos que pagan las naciones por su endeu
damiento externo y los privados por el suyo,
lo que hasta el momento sólo ha beneficiado a
la mafia financiera internacional, mientras el
comportamiento inflacionario a duras penas
muestra un microscópico "descenso".

DE POR SÍ complicado, en tiempos de pan
demia y guerra en Ucrania el manejo de la
deuda pública externa en prácticamente todo
el planeta se ha dificultado y en algunos países
el efecto ha sido doble: endeudarse más para
cubrir los cada día más abultados intereses del
débito "viejo". No son pocos los gobiernos que
siguieron esa "estrategia" y a estas alturas los
organismos financieros internacionales ya no
saben cómo evitar su moratoria, la cual podría
registrar récord.
ANTE TAL PANORAMA, la Secretaría de
Hacienda ha movido sus fichas y, en cuando
menos tres ocasiones en lo que va del presente
mes, ha hecho anuncios sobre prepagos y refi
nanciamientos de la deuda pública del país in
terna y externa para amortiguar, en la medida
de lo posible, el negativo efecto por la constante
alza de las tasas de interés, al tiempo que evita
contratar nuevo débito. Como referencia, entre
marzo de 2020 y diciembre de 2022 (hasta el
día 15), la Reserva Federal incrementó de cero
a 4.5 por ciento su tasa de referencia, la mayor
en 15 años, lo que no necesariamente quiera
decir que sea el último aumento del año. Sin
chistar, la mayoría de los bancos centrales han
procedido en igual sentido, siempre después de
la decisión estadunidense. Por lo anterior, ayer
Hacienda anunció "prepago de deuda a orga
nismos multilaterales, incluidos dos préstamos
del Banco Interamericano de Desarrollo por
896 millones de pesos. Como parte de la estra
tegia de reducción de la deuda externa para
una transición financiera ordenada, México
notificó a los organismos multilaterales pagos
anticipados a algunos préstamos".

EL GOBIERNO FEDERAL, detalló la de
pendencia, lleva a cabo "una estrategia para
reducir los vencimientos de corto plazo (2025,
especialmente). En esta administración, el
endeudamiento neto con los organismos finan
cieros internacionales representa sólo la mitad
del realizado en los primeros cuatro años del
gobierno anterior (Peña Nieto) y resulta 80 por
ciento menor al que se contrató en el mismo
periodo de la administración antepasada (Bo
ro/as). Se continuará con un manejo prudente
y responsable de las finanzas públicas, mante
niendo la deuda como porcentaje del PIB en
una senda estable y sostenible". Eso fue ayer,
pero el pasado 9 diciembre la misma Hacienda
dio a conocer que, "como parte de la estrategia
del manejo de deuda del gobierno de México,
se realizó un refinanciamiento con una nueva
referencia de Bono M a 10 años. Con esta
operación se logró incrementar el plazo pro
medio de la deuda, se aumentó la liquidez en
el mercado local y se diversificaron las fuentes
de financiamiento a tasa fija de nuestro país. El
intercambió de débi to fue por 39 mil millones
de pesos. A ello se suma la subasta sindicada
(6 de diciembre) por 12 mil 500 millones. Esto
permitió que el nuevo Bono M naciera con un
monto inicial de 51 mil 500 millones, logro sin
precedente en el mercado local de deuda".

TAMBIÉN (2 DE diciembre), Hacienda infor
mó que "disminuirá en 70 por ciento los pagos
de amortizaciones de deuda externa del gobier
no federal programados para el primer año de
la siguiente administración. Con la recompra
de dos bonos realizada este año, uno denomi
nado en dólares y otro en euros, el desendeuda
miento para 2025 equivaldrá a 3 mil millones
de dólares. Gracias a esta operación de recom
pra anticipada, los pagos calendarizados para
2025 pasarán a mil 280 millones de dólares,
contra 4 mil 240 millones programados a ini
cios del presente año. Esta operación se suma
a las ejecutadas entre julio de 2019 y agosto de
2022 en los mercados internacionales; se ha re
financiado un monto agregado de aproximada
mente 14 mil 160 millones, el mayor realizado
por una administración".

Las rebanadas del pastel
FELIZ, LA PATRIA Grande con el triunfo de
Argentina. Y va por la cuarta copa.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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NEGOCIOS Y
EMPRESAS

Inversión global
MIGUEL PINEDA

LOS MERCADOS FI
NANCIEROS ya no tie
nen fronteras. Mientras

que en el siglo XX la mayoría
de los pequeños y medianos
inversionistas ahorraban en
instrumentos de su país, en
este siglo compran acciones y
títulos de deuda de cualquier
lugar del mundo.
EN MÉXICO UN creciente
número de personas recurren a
bancos y casas de bolsa locales
para comprar instrumentos de
deuda pública o privada de EU,
Europa y Japón o acciones de
empresas globales. Además,
pueden comprar títulos que re
presentan oro, divisas o índices
accionarios, como el Nasdaq o
el Standard & Poor's 500 y pro
ductos como petróleo o trigo.

PUEDE PENSARSE QUE
estas operaciones son exclu
sivas para la gente rica, pero
obreros y empleados públicos y
privados invierten en renta fija
y variable de otras naciones a
través de las Afore.

EL DESARROLLO DE la
globalización en el mercado
accionario se ha traducido en
la multiplicación de opciones
Se comercializan acciones de
empresas tradicionales o de
compañías de alta tecnología,

como Meta, Alphabet, Apple o
Tesla, sector que está aprecios
competitivos a raíz de la crisis.

EL PROCESO DE apertura
del sector financiero también
ha mostrado cuáles son los
mercados en los que conviene
invertir. En general, son más
confiables las bolsas del mundo
desarrollado.

EL MERCADO DE valores en
México, representado por la
Bolsa Mexicana de Valores y la
Bolsa Institucional de Valores
ha perdido relevancia. Esto
se debe a la limitación de los
intercambios, las regulaciones,
el alto costo y, en ocasiones, la
manipulación que ejercen los
inversionistas mayoritarios
frente a los pequeños. Por ello,
hay una salida o "desliste" de
empresas del mercado nacio
nal, que prefieren financiarse
en Estados Unidos, Japón o Eu
ropa con mejores condiciones.
Por su parte, los accionistas mi
noritarios prefieren ser socios
de las grandes firmas interna
cionales frente a las locales.

TAL Y COMO están las cosas,
el mercado de valores de Mé
xico se achicará frente a las de
otras naciones. No desapare
cerá, pero jugará un papel más
limitado en el desarrollo finan
ciero de nuestro país.
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DINERO

14 mil millones al INE... y se les hace poco //
Cielos abiertos fí Trump enjuiciado; tres ex
presidentes mexicanos dichosos en España
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL INSTITUTO NACIONAL Electo

ral (INE), el organismo encargado
de las elecciones en México, aprobó
su presupuesto por 14 mil millones
de pesos (13 mil 987 millones 856

mil 773 pesos, para decir con exactitud) para el
ejercicio del año 2023.

LORENZO CÓRDOVA GIME porque le recor
taron 4 mil 475 millones de pesos, el gobierno
necesita ese dinero para vacunas y servicios de
salud, hay un rebrote peligroso de covid19. Ya
se va en abril, también Ciro Murayama, pero
no perdonó a los contribuyentes un último
hachazo presupuestal. Nadie, por cierto, en la
marcha rosa "El INE no se toca", salió con una
pancarta a exhibir las cifras. Cuadraría mejor
esta leyenda: "Los billetes no se tocan". Nótese
que a esa suma deben añadirse los subsidios
a los partidos políticos. Fue una ingenuidad
pensar que votarían por perder su patrimonio.
¡Los jerarcas se han hecho millonarios! Entre
las partidas hay una que llama la atención:
"Fortalecer la Cultura Democrática, la Igual
dad de Género y la Inclusión". Le asignan casi
100 millones de pesos. Como dice la chaviza:
"no mmmn". No hay una institución menos de
mocrática que el INE y sus antecesores.

Aerolíneas

VUELOS CANCELADOS, HORARIOS caóti
cos, tarifas altísimas, servicio sólo en ciudades
que son buenos mercados, las compañías de
aviación comercial se sienten las dueñas de los
cielos. Las quejas de los usuarios se estrellan
con el tortuguismo de la Procuraduría Federal
del Consumidor (Profeco). Falta competencia
y la comisión federal que se encarga de esos
asuntos nunca se da por enterada. El presi
dente Andrés Manuel López Obrador envió
a la Cámara de Diputados una iniciativa que
elimina la prohibición para que aerolíneas
internacionales puedan incursionar en el mer
cado de vuelos nacionales, práctica conocida

como cabotaje. La iniciativa que reforma la
Ley de Aeropuertos y la Ley de Aviación Civil
prevén que Mexicana de Aviación vuelva a
operar administrada por el Ejército Mexicano.
Veremos cómo funciona en sus manos. Pero la
apertura de los cielos a las líneas intrnaciona
les hará que mejore el servicio y bajen las tari
fas. ¿Qué tal un vuelo de American Airlines de
Guadalajara a Tijuana? ¿O de United de Puebla
a Monterrey?

Musk necesita a Morena

VAYA ENREDO EN que se metió sin que nadie
se lo pidiera: Elon Musk organizó un sondeo
para que los usuarios de Twitter decidieran si
quieren que siga como jefe o que se vaya.

VOTARON 17.5 MILLONES y 57 por ciento se
inclinaron por que deje el cargo; 42 por ciento
le pidieron que se quede. ¿Y ahora? No hay que
andar jugando con la revocación de mandato si
no se cuenta con un partido como Morena.

Twitterati

HAY EVIDENCIA DE que el republicano Do
nald Trump cometió delitos en su esfuerzo por
anular las elecciones de 2020. Trató de interfe
rir con una sesión conjunta. Presionó a los fun
cionarios para encontrar votos que no existían.
Y establecer una turba sedienta de sangre en el
Capitolio. Si eso no es criminal, nada lo es.

ESCRIBE A DA ¡VI SCHIFF @RepAdamSchiff,
presidente del Comité de Inteligencia de la Cá
mara de Representantes de Estados Unidos.

RT: ALLÁ UN ex presidente está a un paso de
ir a prisión, en México tres ex presidentes dis
frutan de la vida y el dinero en España. Y otro
en Estados Unidos.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Finalmente, luego de décadas de celebrarse en Acapulco,
la Convención Bancaria 86° se muda a Mérida, Yucatán.

El entorno de seguridad y la infraestructura (y, por tanto, de
negocios) no es la más adecuada en el hermoso balneario
guerrerense. Mérida, comparativamente, tiene un ambiente
más seguro y favorable a la actividad productiva. El gobier
no de Mauricio Vila se ha encaminado a generar entornos de
prosperidad local, a pesar de las dificultades nacionales e in
ternacionales que impactan sobre el bienestar.

Por eso, del 16 al 17 de marzo, será Mérida
la sede para mil convencionistas convocados
por Daniel Beclcer que abordarán la perspecti
va del crecimiento económico, de las nuevas
rutas del financiamiento descentralizado,
metaversos integrados y los requerimientos
de regulación ante un mundo que avanza
mucho más rápido que nuestro mexiquito.

Pierde gobierno batalla navideña del
outsourcing. A finales de 2020 la línea ar
gumental del Gobierno federal para realizar
las reformas para terminar con la subcon
tratación laboral fue que los empresarios
del outsourcing, los "outsourceros" eran algo
peor que Ebenezer Scrooge en vísperas de
Navidad que, en su maldad casi infinita, re
gocijaban sus egoístas y neoliberales ganan
cias al despedir a los humildes trabajadores
(tan abusados como el pobre Bob Cratchit)
a fin de no pagarles bono de fin de año, sim
ple razón para desaparecer esa práctica:
pero un año después, entre noviembre y di
ciembre de 2021, con todo y la desaparición
del outsourcing, perdieron su empleo casi
313 mil personas.

Y las cosas puede que sean muy simi
lar para este invierno 2022. El hecho que el
IMSS, a cargo de Zoé Robledo, advierta que
ese escenario de despidos se repita y conmi
ne a los trabajadores a denunciar los casos en
que sean expulsados en diciembre y recon
tratados en enero. Algo así como la versión
mexicana de Un Cuento de Navidad con
luchas de clases.

Pero por más que se haya extinguido la
subcontratación laboral, hay un evento inelu
dible: la ciclicidad de la actividad económica

y con ello la contratación temporal, como
puede suceder en la hotelería, transporte y
comercio minorista. Se pudo haber perso
nificado a ese malvado Scrooge en la figura
de Raúl Beyruti, pero el ciclo económico es
un hecho; se puede afirmar que esa reforma
trajo "justicia laboral", pero es un hecho que
el empleo generado en los últimos dos años
ha sido 60% informal y el formal en su ma
yoría —cerca del 80%— en condiciones de
precariedad salarial.

La secretaria del Trabajo, Luisa María Al
calde, y el líder de su partido, Mario Delgado,
podrán argumentar que el salario mínimo se
ha más que duplicado..., pero no puede des
mentir que el número de trabajos mejor re
munerados en el país (de 2 salarios mínimos
en adelante) se han reducido a menos de la
mitad sólo 4 años.

El outsourcing como modelo de trabajo
flexible, aunque muerto, ganó la batalla.
FGR, foco amarillo. Pues el equipo de Ale
jandro Gertz Mañero deberá estar muy atento
a los procesos de contratación de servicios de
limpia de la Fiscalía General de la República,
específicamente la adquisición de limpieza
LA0490000975E1832022 donde las diso

nancias presentadas por dos firmas, Aquaseo
y Rollimp Servicios, que de acuerdo con sus
registros estarían impedidas para obtener la
constancia de opinión positiva en materia
fiscal. Pero además, corre la versión de que

sus constancias DC2, DC3 y DC4 requeridas
para vigilar la capacitación de sus emplea
dos éstas podrían ser apócrifas ya que no
coinciden con la cantidad de personas que
han registrado ante el IMSS. El veredicto
del concurso se programa para este jueves
22 de diciembre.

TelevisaUnivision en Qatar. La Copa Mun
dial de la FIFA Qatar 2022 llegó a su fin y Tele
visaUnivision sumó 251 millones de personas
en audiencia sintonizaron la señal de Televi

saUnivision para los 32 partidos transmiti
dos por televisión. Su programa La Jugada,
Celebremos captó una parte sustancial de la
audiencia. Vaya, el encuentro entre México y
Argentina se mantiene como el partido más
visto en la historia de la televisión mexicana

(incluso entre la gesta entre Argentina y Fran
cia) donde la dupla avanzó sustancialmente
al punto que logró conectar en streaming a
19.6 millones de dispositivos a ViX que en
tregaron 105 millones de visualizaciones de
video en vivo en México.

AINDA, sustentable. Mención especial a
AINDA Energía & Infraestructure que dirige
Manuel Rodríguez: la Agenda de Líderes
Sustentables (ALAS20) le reconoció como el
mejor inversionista en Hispanoamérica con
el premio GRAND PRIX ALAS20, por cumplir
los parámetros del Principies for Responsible
Investment (PRI). Se eligieron 150 inversio
nistas institucionales y fondos de inversión o
de capital privado para someterse a una rigu
rosa evaluación de sus principios y desempe
ño... y ganó AINDA en este lado del mundo.
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TIPO DE CAMBIO.
¿QUÉ CONVIENE? (2/2)

POR ARTURO DAM M ARN AL

El tipo de cambio es un precio, del
dólar en términos de pesos, que in

fluye en el precio de importaciones, que
pagamos con dólares:

A mayor (menor) tipo de cambio mayor (menor) precio
de las importaciones en términos de pesos, y de exporta
ciones, que nos pagan con dólares: a mayor (menor) tipo
de cambio mayor (menor) precio de las exportaciones en
términos de pesos. En una economía que participa en el
comercio exterior el tipo de cambio es importante.

Lo correcto es que el tipo de cambio se determine en el
mercado, por la interacción entre oferta y demanda de dó
lares, dejando que operen las leyes de la oferta y la deman
da, permitiendo que los mercados tiendan al equilibrio,
corrigiendo situaciones de escasez (cantidad demandada
mayor que la ofrecida) o de abundancia (cantidad ofrecida
mayor que la demanda).

Lo correcto es que el tipo de cambio se determine en
el mercado, sin intervención del gobierno que, tratándose
del comercio exterior, puede ser, o a favor de los exporta
dores (y contra los importadores), o a favor de los importa
dores (y contra los exportadores).

La intervención gubernamental a favor de los exporta
dos supone la devaluación, el aumento del tipo de cambio:
si aumenta, por cada dólar de mercancía exportada al ex
portador mexicano le pagan más pesos. Le conviene.

La intervención gubernamental a favor de los importa
dores supone la revaluación, la baja del tipo de cambio: si
baja, por cada dólar de mercancía importada el importador
mexicano paga menos pesos. Le conviene.

¿Qué debe hacer el gobierno? ¿Devaluar (para lo cual
debe reducir la cantidad de dólares en el mercado, deman

dándolos, aumentando sus reservas), o revaluar (para lo
cual debe aumentar la cantidad de dólares en el mercado,
ofreciéndolos, reduciendo sus reservas)? Ni lo uno, ni lo
otro. El gobierno no debe participar en el mercado cam
biario (por lo cual no debe tener reservas, producto de esa
participación). Sin embargo participa. En nuestro caso por
medio del Banco de México, que demanda y ofrece dóla
res, y en concreto de la Comisión de Cambios.

La Comisión de Cambios es el organismo encargado de
la política cambiaría, con la cual se modifica el resultado
del mercado, ya sea aumentando la demanda de dólares,
generando presiones devaluatorias, que benefician a ex
portadores; ya sea aumentando su oferta, ocasionando
presiones revaluatorias, que benefician a importadores.

La Comisión de Cambios está integrada por funciona
rios del Banco de México y de la Secretaría de Hacienda,
pero la preside el secretario de Hacienda, por lo que, quien
tiene la última palabra en materia cambiaría es el gobierno,
no el banco central, que, por obra y gracia de la Comisión
de Cambios, ve limitada su autonomía.

Si lo que conviene es que el tipo de cambio se deter
mine en el mercado, sin intervención del gobierno, la
Comisión de Cambios, cuya tarea (como la de cualquier
otra política económica), es modificar el resultado del mer
cado cambiario (practicando una política cambiaría), sale
sobrando, por lo que debería eliminarse.

Cierto, el tipo de cambio flota libremente el merca
do, determinado por la interacción entre oferta y de
manda de dólares, ¡mientras la Comisión de Cambios
no disponga lo contrario! ¿Qué tenemos? Otro elemento
de incertidumbre. Lo que debe ser, la libre flotación, no
está garantizada.
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IN
VER
SIONES
ESTRATEGIA

Walmarl anuncia sus

cambios de liderazgo
Desde México, Cristian Ba
rrientes se trasladará a Chile

para ser el nuevo presidente y
director general de Walmart
en ese país; ahora su cargo lo
ocupará Ignacio Caride, ac
tual líder de eCommerce. Es

tos cambios de liderazgo son
para fortalecer la estrategia de
transformación y crecimiento
de Walmart de México y Cen
troamérica.

SANCIÓN DE INAI

Ratifica Corte multa
a AT&T de $500 mil
Tras seis años, la Suprema Cor
te confirmó una sanción de casi

medio millón de pesos impues
ta por el Instituto Nacional
de Transparencia (INAI) a la
firma de telecomunicaciones

AT&T por violar la ley de pro
tección de datos personales en
2016. Según el fallo, la empresa
actuó con negligencia luego de
que un ciudadano pretendió
ejercer sus derechos de acceso.
SOFOM DE NOMINAS

Emite FimubaC deuda

por1,580mdp en Riva
La Sofom especializada en nó
minas Fimubac, que dirige Al

berto Alvo, concreto una emi
sión de certificados bursátiles
por mil 580 millones de pesos
enlaBolsa Institucional de Va

lores. El monto se usará para
capitalizar oportunidades de
crecimiento ycontinuarconsu
misión de acelerar la inclusión

financiera en el país.
PROVEEDURÍA

Reactiva Guanajuato
turismo de reuniones
Guanajuato es el quinto desti
no nacional en turismo de reu

niones gracias ala proveeduría
calificada de 313 prestadores
de servicios entre organiza
dores de eventos, mobiliario y
otros; tiene 388 hoteles de 3 a
5 estrellas y 701 hoteles bou
tique. Del total, 58% están en
León y San Miguel de Allende.
10 AÑOS SEGUIDOS

CocaCola Femsa, en
el índice sustentable
Por décimo año consecutivo,
CocaCola Femsa fue incluida

en el Dow Jones Sustainability
Emerging Markets Index y por
sexto en el Dow Jones Sustai

nability MILA Pacific Alliance
Index. En este último también
fueron consideradas otras 67

empresas de las cuales 24 fue
ron mexicanas como Santan
der México.
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MERCADOS
EN PERSPECTIVA

Bancos centrales, los
verdaderos inñuencers
JUAN s.
MUSI AMIONE

¥ __
¦ i cid ya que se dio a conocer infor

mación muy importante; des
tacan la inflación en Estados Unidos —que por
segundo mes baj ó y salió mej or a lo esperado—
y también estuvo llena de decisiones de Bancos
Centrales, entre los más importantes el de Ingla
terra, el Banco Central Europeo, Banco de Méxi
co y la Reserva Federal.
Los resultados de todasy cada una de esas re

unionesfueronlos esperados: nohubo sorpresas
y todos sin excepción aumentaron su tasa de re
ferencia 0.50 por ciento. Y también en todos los
casos lo más importante no fue tanto la decisión
(porque ocurrió lo esperado), sino el comunica
do de los banqueros centrales en donde prácti
camente todos, con excepción del de Banxico,
fuerontodavía mensaj es de preocupacióny con
un tono más "Hawkish" en referencia alhalcón,
que significa que los bancos seguirán subiendo
tasasyendureciendolapolíticamonetaria.

Los mensaj es de Christine Lagarde y Jerome
Powell dejan claras dos cosas: que el ciclo infla
cionario no ha terminado, y que los movimien
tosdealzaseguiránporlomenoshastamarzo.Y
fue así que después de haber tenido buenos da
tos de inflaciónymercadospositivos, al conocer
estos mensajeslasbajas fueron de nuevo impor
tantes. Alfinalelmercadosequedaconque la in

flación yabajo, pero permanecerá alta también
en 2023 pero la buena noticia es que muy por
debajo de los niveles de 2022.
China sigue relaj ando sus políticas de covid,

y si bien hay más contagios y se registraron 11
muertes, para ese tamaño de población es una
tasa porcentual muy baj a de contagios y dece
sos. Será importante ver si vuelven a reaccionar
con más confinamientosy cierres.
La guerra sigue y no se ve una solución en el

corto plazo. Putin sigue con su plan de tomar
Kyev. Ucrania a través del apoyo mundial con
armamento, sigue resistiendoy atacando. Este
tema esterribleyseguiráhaciendo ruido,prime
ro porloslamentablesdecesos,yenloeconómi
co ocasionando disrupción en temas energéti
cos y alimentarios, y seguirá contribuyendo a
tener inflación por arriba de lo normal.
Esta semana tenemos la publicación de in

flación en México de la primera quincena de
diciembre, que nos dará una idea más clara de
dónde puede cerrar la cifra anual En EU la con
fianza del consumidor y el consumo de bienes
duraderos, ambos indicadores importantes pa
ra medir la recesión que viene. Como he venido
diciendo, la recesión es inminente, el mundo y
los países de manera individual crecerán me
nos; pero si lo anterior se logra sin caer en crisis
yconinflaciones más moderadas,elentornose
rámenosadversoqueelde2022.Sigopensando
que en algún punto de 2023 la recuperación en
los mercados será importante y de ahí que per
manecer invertido tenga sentido.
Ahora con los rendimientos en pesos cerca

de 10 por ciento, vale la pena hacerlo con dinero
nuevo, no invertido, aprovechar esa tasay la re
lativa estabilidad cambiaría. Solo que el tipo de
cambio vuelvaavernivelespordebajode$19.40,
se debe considerar acumular más dólares.
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Qatar será histórico para el fútbol y la televisión
IQ FINANCIERO
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Después de la final de la Co
pa Mundial de Fútbol soc
cer en Qatar, muchos en
tendieron porque este de
porte genera grandes pa

siones. El triunfo de la selección de
Argentina nos dejó también en claro que
el valor de una marca se construye con
esos momentos mágicos. El fútbol se re
frendó, por lo tanto, como el rey de los
deportes y de las transmisiones en vivo.
La televisión, mientras tanto, se sostuvo
como el medio que las audiencias buscan
para los grandes eventos. El encuentro
entre Francia y Argentina ya se cataloga
ya como el encuentro del siglo. Durante
más de 123 minutos más una inquietante
sesión de penales, Messi logró remontar
Alemania 2006 y consagrarse como un
dios del soccer. Así, las audiencias vieron
jugar al mejor futbolista de la historia y
eso es lo que ofrece un deporte como el
fútbol y una plataforma como la televi
sión. Qatar se quedará en la historia de la

televisión y también, por supuesto, de las
descargas de contenidos a través de In
ternet. Así. México estuvo presente en la
final más épica e impresionante de la his
toria del fútbol.

Así, TelevísaUnivision también se co
rona como líder en las transmisiones del
Mundial Qatar 2022 en México. En su
ma, 251 millones de personas sintoni
zaron la señal de TelevisaUnívision pa
ra seguir en vivo y de manera gratuita

los 32 partidos transmitidos por televi
sión, superando en 29% a su competen
cia. Además, el programa estelar La Ju
gada, Celebremos lo que somos, fue el
preferido de las audiencias al ser visto
por 15% más televidentes en la totalidad
de sus transmisiones que lo alcanzado
por su competidor directo. El encuentro
entre México y Argentina se mantiene
además como el partido más visto en la
historia de la televisión mexicana, inclu
so por encima de la final disputada ayer
entre Argentina y Francia, en la que la
transmisión de TelevísaUnivision superó
en audiencia a su competencia por 9%.
Adicionalmente, 19.6 millones de dispo
sitivos se conectaron a ViX, el servicio
de streaming de TelevísaUnivision, pa
ra seguir los 40 partidos transmitidos
por dicha plataforma, registrando más
de 105 millones de visualízaciones de
video en vivo en México.
AVANZA SHCP EN PREPAGO DE DEUDA

Importe el anuncio de la Secretaría de
Hacienda sobre la reducción de deuda
externa con organismo multilaterales
al concretar un prepago de pasivos, in
cluidos dos préstamos del Banco Inte
ramericano de Desarrollo (BID, por un
monto correspondiente a 896 millones
de pesos, aproximadamente 40 millo
nes de dólares. Como parte de la estra
tegia de reducción de la deuda externa
para una transición financiera ordena
da, México notificó a los organismos
multilaterales que se realizarán pa
gos anticipados a algunos de sus prés
tamos. El Gobierno Federal está reali
zando una estrategia para reducir ios
vencimientos de corto plazo, especial
mente aquellos que vencen en 2025. En
esta administración, el endeudamien
to neto con los organismos financie
ros internacionales representa sólo la

mitad del que se realizó en los prime
ros cuatro años del gobierno anterior
y es 80% menor al que se contrató en
el mismo periodo de la administración
antepasada. El Gobierno de México, a
través de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público, aseguró que continua
rá con un manejo prudente y respon
sable de las finanzas públicas, mante
niendo la deuda como porcentaje del
PIB en una senda estable y sostenible.

Cabe recordar que en 2021 la deuda al
canzó el 57.56% del PIB de México, lo
que representó una caída de 2,59 pun
tos respecto a 2020, cuando la deuda
fue el 60.15% del PIB. Se trata, insisto,
de una buena noticia que podría apo
yar la estrategia del gobierno federal
de fortalecer el Fondo de Estabilización
con activos financieros que resulte de
estos prepagos.

TAI INSISTE CON MAÍZ AMARILLO

Aunque observamos a funcionarios del
gobierno mexicano, encabezados por
Marcelo Ebrard y Raquel Buenrostro,
en las mejores condiciones y términos
dialogando con la Embajadora Tai de la
Oficina de Comercio de EU, considera
da el centro de vigilancia del TMEC, no
podemos cantar victoria porque la fun
cionaría estadounidense tiene la enco
mienda de hacer valer los intereses de
grupos de agricultores vinculados con
la poderosa industria del maíz amari
llo. Hasta donde sabemos, Tai tiene el
compromiso del gobierno mexicano de
considerar sus inconformidades y pre
sentar una propuesta frente a la deci
sión de la administración del presidente
López Obrador de reducir y hasta elimi
nar el maíz transgénico porque se pone
en riesgo la riqueza de más de 60 razas
de maíz nativo»
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¿Qué implica vivir
sin democracia?
Sí la democracia es costosa, será más costoso vivir sin ella.

Durante más de 30 años la ciudadanía ha luchado por
construir unestadodemocrático através de sus institucio

nes, mismas que se han integrado por los propios ciudada
nos, siendo participes y testigos de los procesos electora
les, somos las y los ciudadanos los que le damos legitimi
dada la contienda.

Hoy, vemos como estos esfuerzos se están desmoro
nando por caprichos del partido en el poder, sin argumen
tos sólidos que alimenten el diálogo, el análisis y que di
mensionen el impacto real de no contar con un árbitro
electoral autónomo que dé certeza a los procesos de elec
ciónpopular.

Hablar de democracia es hablar de una lucha y de un
esfuerzo que la sociedad civil ha buscado por años y que
nos llevó a ser impulsores desde Coparmex a la creación
del Instituto Federal Electoral hoy INE. La exigencia en su
momento, era precisamente que las elecciones gozaran de
confianza y transparencia, por encima de eso, que se reali
zaran desde los ciudadanos y para los ciudadanos.

Si bien, el trabajo realizado por estos organismos pue
de ser perfectible, es excesiva la envestida lanzada
contra ellos y, más aún, desde el gobierno en el poder, lo
que a todas luces son señales negativas, una regresión en
todo el camino andado sobre la democracia y participa
ción ciudadana.

Las modificaciones aprobadas violan la Constitución y
atentan contra el INE, el Tribunal Electoral y la voluntad
ciudadana. No existe claridad en las reformas de cómo

construir un mejor modelo, no tienen una propuesta que
sume, al contrario, nos encamina a gobiernos autoritarios,

generando incertidumbre política ¡qué incongruencia!
Es inaceptable y preocupante las decisiones que las y

los legisladores, tanto déla Camarade Diputados como del
Senado han tomado en estos últimos días, atentando di
rectamente a la democracia, abriendo una puerta al regre
so de las elecciones de estado, a la concentración de poder
ya la impunidad.

Lamentamos que la mayoría de los Diputados y Sena
dores no representen el sentir y la voluntad de la pobla
ción a la que representan, sino, que responden a sus pro
pios intereses partidistas, de ahí el llamado para exigir
respeto que se vio reflejado el pasado 13 de noviembre
donde salimos a las calles para alzar la voz como muestra
de nuestra inconformidad y al mismo tiempo exigir respe
to a las instituciones.

Las reformas son imprecisas, llenas de elementos cla
ramente inconstitucionales y nos alejan de procesos elec
torales pacíficos que nos digan ¿cuáles son sus propues
tas? Porque su discurso de que la democracia es costosa,
no mide el costo de vivir sin ella, con escenarios de ingo
bernabihdad, intolerancia política e incertidumbre que
nosalejadeldesarrolioporelquehemos trabajado.

En Coparmex y en conjunto con la sociedad civil, pro
moveremos acciones dentro del marco de la ley para evitar
una regresión democrática. La democracia la haces tú, la
hacemos todos.

La defensa del INE va más allá de funcionarios, proce
sos y partidos políticos, es una lucha a favor de quienes or
ganizan y vigilan las elecciones.

¡ Es una lucha en favor de la ciudadanía!
#OpimónCoparmex
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Recesión nubla panorama 2023, líos en TMEC
merman confianza y clima de negocios complejo
Está por concluir 2022, que en lo económico no
fue sencillo, pese a que el crecimiento del PIB se
rá mayoral previsto al situarse entre 2.9% y 3%.

Sin embargo 2023 será aún más complica
do, porque debido a las políticas monetarias
restrictivas para atajar la inflación, el mundo
caminará lento, incluido EU, nuestro motor.

El equipo económico de Citibanamex que
lleva Sergio Kurczyn estima que el vecino país
apenas avanzará 0.7%, el de Banco Base de Ga
briela Siller está en 0.6% y la media de los ana
listas en 0.4%.

Como quiera para México se apagará un
motor que aporta 30% del PIB. También se
captarán menos remesasy divisas porturismo.

La IED igual severá afectada. Las altas tasas
limitarán la capacidad de financiamiento. Los
economistas de Intercam Banco a cargo de
Alejandra Marcos resaltan que ese factor inhi
birá la inversión, por lo que la variable se man
tendrá de capa caída al igual que el consumo,
dado un poder de compra mermado. Y es que si
bien el alza de precios se moderará hacia 5%,
será hasta 2024cuando comience a corregirse.

Otroelementode alto riesgo, para una econo
mía que crecerá entre 0.9% y 14%, son las nego
ciaciones en el TMEC. Economía de Raquel
Buenrostro ha tratado de despresurizar el asun
to, pero no es improbable que el gobierno de loe
Biden opte por un panel de controversia en el
ámbitode energía, en perjuicio de la confianza.

Sume el tema agrícola por la prohibición del
maíz transgénicoy elglifosato. SiMéxico noda
marcha atrás no hay arreglo posible. Lo mismo
en el campo energético.

Así que clima complicado para las empresas

en 2023, ya castigadas por el alza de costosy una
demandaen picada dada la posible recesión.

TRAS RECHAZO, EMPLAZAMIENTO
A HUELGA EN AUDI ESTE 51

Trascendió que los trabajadores de Audi que
lleva Tarek Mashhour rechazaron la propuesta
salarial multianual que se ofreció. De 4,003
empleados sólo 3,604 ejercieron su derecho.
De esos 1,118 se pronunció a favor de la revisión
multianual que implicaba un alza de 9.4% y!22
estuvo a favor de la revisión del 2023. Como

quiera 2,326 votos estuvieron en contra de am
bas opciones, según la boleta del sindicato que
lleva César Orta. Acto seguido viene un empla
zamiento a huelga para el 31 de diciembre y to
do puede suceder.

ABMENMÉRIDAPORINSEGURIDAD
EN ACAPULCO EIMEF EN CHIAPAS

Ayer la ABM de Daniel Becker informó que su
convención del 2023 prevista para el 16 y 17 de
marzo será en Yucatán. Sensata decisión dada

la inseguridad en Acapulco. También el IMEF
que presidirá José Domingo Figueroa realizará
la suya en Chiapaselló y 17 de noviembre en el
contexto de lanecesidaddedetonarelsureste.

PEDRO BORDA PUBLICA
"MI MARCA PERSONAL"

En el ámbito del capital humano, Pedro Borda
Hartmann es toda una referencia. Fue por
años el timón de la AMEDIRH. Acaba de publi
car su libro "Mi marca personal", recuento de
su persona, familia y trayectoria profesional.
Enhorabuena.

CUESTIONA IMSS RECORTES
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DE FIN DE AÑO Y CARTAS
Ayer el IMSS de Zoé Robledo emitió un comu
nicado en el que se refirió a los ajustes a la nó
mina que se hacen a final del año. En 2 021 entre
noviembre y diciembre se recortaron 312,902
puestos. Este 2022 sucederá lo mismo por las
necesidades de las compañías. Según esto esos
recortes son una práctica irregular, ya que son
trabajadores permanentes y no temporales. Se
informó que STPS de Luisa María Alcalde, In
fonavit y el IMSS ya enviaron cartas a los pa

trones para que revisen esos procedimientos
que vulneran los derechos de los empleados
¡Ups!

Estacolumnavolveráelpróximo5deenero.
Le deseo una muy felizNavidad y el mejor de
los años.

@aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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a Copa Mundial de la FIFA Qa
tar 2022 llegó a su fin con una
organización que sorprendió
y confirmó que la televisión
sigue siendo el medio más po
deroso para la transmisión de
grandes eventos deportivos.

En el caso de nuestro país,TelevisaUnivision se
alzócomo líder en las transmisiones televisivas

y digitales luego que 251 millones de personas
sintonizaron su señal para seguir en vivo los 32
partidos transmitidos por tv abierta, superando
en 29 por ciento a su competencia.
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Como cada cuatro años las televisoras pro
dujeron programas especiales para el Mundial
y fue La Jugada "Celebremos lo que
somos" la emisión preferida que cap
tó 15 por ciento más televidentes en
la totalidad de sus transmisiones.

El encuentro entre México contra

Argentina se convirtió en el más visto
en la historia de la televisión mexi

cana, incluso por encima de la final
entre Argentina y Francia, y donde
la transmisión de TelevisaUnivision superó en
audiencia a su competencia por9 por ciento.

Un tema aparte fueron las transmisiones por
internet donde 19.6 millones de dispositivos se
conectaron a ViX para seguir los 40 partidos
transmitidos por dicha plataforma, registrando
más de 105 mil Iones de visualizaciones de video

en vivo en nuestro país.
Qatar 2022 pasará a la historia como un even

to deportivo diferente desde muchos ángulos,
y donde la televisión mexicana permitió a las

grandes audiencias tener un acercamiento al
mundo árabe con sus cambios, enseñanzas y,
por supuesto, sus tradiciones.

LA RUTA DEL DINERO

Nada,que hay unexpedienteabierto relacionado con
Cuauhtémoc Blanco, a quien se le investiga
en Estados Unidos. El tema se conoció por los
Guacamaya Leaks y viene de agosto de 2021,
cuando comenzó a integrarse una investigación
contra el gobernador de Morelos y su círculo
cercano, algunos todavía permanecen en el go
bierno y otros ya dejaron el cargo. Un nombre
que suena en las indagatorias es el de Fidel
GiménezValdés Román, quien fuera secretario
  de Obras Públicas en el primertramo

clel gobierno clel exfutbolista. Este
personaje cuenta con varios pro
cesos legales en su contra, uno de
ellos es el relacionado con la carpeta
número SJ01/3235/2018, en donde
se le relaciona con la falsificación de

un pagaré por34 millones de pesos
que GiménezValdés y su pareja,

Claudia Fabiola Tostado, quisieron hacer válido
en perjuicio de un tercero. También existen inda
gatorias sobre un presunto fraude operado desde
la Secretaría ele Obras Públicas clel Estado para
sustentar con papeles apócrifos la causa penal
JC/324/2019 iniciada contra Patricia Izquierdo
Medina, antecesora ele GiménezValdés Román
en esa dependencia estatal.
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Es muy alto el costo del flete dentro del país, por lo
que la importación de maíz blanco genéticamente
modificado es la alternativa costoeficiente

I gobierno del presidente Andrés Manual
López Obrador (AMLO)está en un callejón
sin salida con el tema del maíz.

AMLO lanzó la prohibición de importa
ción de maíz transgénico para 2023 sin
ningún sustento científico, simplemente
aventándose a decir que es dañino, cosa

que no ha podido justifica r.
Esto levantó todas las alertas en Estados Un idos, y detonó

una reunión de alto nivel en Washington, D.C, donde acudieron
el propio secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard;
la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, el secretario
de Agricultura, Víctor Villalobos y la secretaria del Medio
Ambiente, Luisa María Albores, entre otros funcionarios
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¿De qué tamaño debe ser la bamba atómica que activó
AMLO para que una cuarta parte del gabinete tuviese que
desplazarse a Washington a negociar con el secretario de Agri
cultura,ThomasJ.Vilsakcy con la Representante Comercial,
KatherineTai? El problema c!e fondo es que Estados Unidos
podría detonar un panel de solución de controversias en el
marco del TMEC, con consecuencias funestas para México.
  ¿Cuál es el centro del problema?

Que, aunque México es autosuficien
te en producción de maíz blanco,
con 23 millones c!e toneladas anua

les, el costo del flete es gigantesco
dentro c!e nuestro país, por lo que la
importación c!e maíz blanco genéti
camente modificado es la alternativa

costoeficiente.

Los datos no mienten: llevar una

tonelada de maíz blanco producida en Sinaloa hacia el sur c!e
México cuesta en promedio ocho mil 200 pesos; mientras que
importar una tonelada de maíz blanco, vía marítima, desde
Estados Unidos, cuesta únicamente seis mil 600 pesos.

Incluso, importar maíz blanco desde Sucláfrica y llevarlo a
la Península de Yucatán o a la región sureste es más barato
que desplazarlo ahí desde Jalisco o Michoacán. El problema
es que los costos logísticos son prohibitivos dentro del te
rritorio nacional. Además, la infraestructura es insuficiente
porque no hay ni equipo de ferrocarril ni c!e tractocamiones
para soportar la demanda.

López Obrador deberá resolver qué quiere hacer con la infla
ción y con el precio ele la tortilla. Si su discurso es consistente
en el combate a la inflación, deberá respetar las importaciones
de maíz blanco de Estados Unidos, porque eso beneficia al
consumidory baja los precios. En pocas palabras: su decreto
de prohibición es un disparate. No obstante, si quiere montarse
en su mocho y prohibir sin sustento la importación de maíz
blanco, entonces debe aceptar que los precios c!e ¡a tortilla
se eleven hasta 24 por ciento más en cuanto entre en vigor
su decreto proteccionista

BANQUEROS
La ciudad de la próxima Convención Bancaria déla Asociación
de Bancos c!e México, que preside Daniel Becker, será en
Méricla, Yucatán, gracias al trabajo del gobernador Mauricio
Vila, que insistió, facilitó y ejecutó.
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Recesión nubla panorama2023, líos en TMEC
merman confianzay clima de negocios complejo
Está por concluir 2022, que en lo económico no
fue sencillo, pese a queelcrecimiento del PIB se
rámayoral previsto al situarse entre 2.9%y 3%.

Sin embargo 2023 será aún más complica
do, porque debido a las políticas monetarias
restrictivas para atajar la inflación, el mundo
caminará lento, incluido EU, nuestro motor.

El equipo económico de Citibanamex que
lleva Sergio Kurczyn estima que el vecino país
apenas avanzará 0.7%, el de Banco BasedeGa
briela Siller está en 0.6% y la media de los ana
listas en 0.4%.

Como quiera para México se apagará un
motor que aporta 30% del PIB. También se
captarán menos remesas y divisas por turismo.

La IED igual severa afectada. Las altas tasas

limitarán la capacidad de financiamiento. Los
economistas de Intercam Banco a cargo de
Alejandra Marcos resaltan que ese factor inhi
birá la inversión, por lo que la variable se man
tendrá de capa caída al igual que el consumo,
dado un poder de compra mermado. Y es que si
bien el alza de precios se moderará hacia 5%,
será hasta 2024 cuando comience a corregirse.

Otro elemento de alto riesgo, para unaecono
mía que crecerá entre 0.9% y L4%, son las nego
ciaciones en el TMEC. Economía de Raquel
Buenrostro ha tratado de despresurizar el asun
to, pero no es improbable que el gobierno de Joe
Biden opte por un panel de controversia en el
ámbitodeenergía, en perjuiciodela confianza.

Sume el tema agrícola por la prohibición del
maíz transgénico yelglifosato.Si México no da
marcha atrás no hay arreglo posible. Lo mismo
en el campo energético.

Así que clima complicado para las empresas

en2023, ya castigadas por el alza de costos y una
demanda en picada dada la posible recesión

TRAS RECHAZO, EMPLAZAMIENTO
AHUELGAEN AUDI ESTE SI

Trascendió que los trabajadores de Audi que
lleva Tarek Mas hhour rechazaronla propuesta
salarial multianual que se ofreció. De 4,003
empleados sólo 3,604 ejercieron su derecho.
De esos 1,118 se pronunció a favor de la revisión
multianual que implicaba un alza de 9.4% y 122
estuvo a favor de la revisión del 2023. Como

quiera2,326votos estuvieron en contra de am
bas opciones, según la boleta del sindicato que
lleva César Orta. Acto seguido viene un empla
zamiento a huelga para el 31 de diciembre y to
do puede suceder.

ABM EN MÉRIDA POR INSEGURIDAD
EN ACAPULCO EIMEF EN CHIAPAS

Ayer la ABM de Daniel Becker informó que su
convención del 2023 prevista para el 16 y 17 de
marzo será en Yucatán. Sensata decisión dada

la inseguridad en Acapulco. También el IMEF
que presidirá losé Domingo Figueroa realizará
la suya en Chiapas el 16 y 17 de noviembre en el
contexto de la necesidad de detonar el sureste.

PEDRO BORDA PUBLICA
"MI MARCA PERSONAL"

En el ámbito del capital humano, Pedro Borda
Hartmann es toda una referencia. Fue por
años el timón de la AMEDIRH. Acaba de publi
car su libro "Mi marca personal", recuento de
su persona, familia y trayectoria profesional.
Enhorabuena.
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CUESTIONA IMSS RECORTES
DE FIN DE AÑO Y CARTAS
Ayer el IMSS de Zoé Robledo emitió un comu
nicado en el que se refirió a los ajustes a la nó
mina que se hacen a final del año. En 2021 entre
noviembre y diciembre se recortaron 3D,902
puestos. Este 2022 sucederá lo mismo por las
necesidades délas compañías. Según esto esos
recortes son una práctica irregular, ya que son
trabajadores permanentes y no temporales. Se
informó que STPS de Luisa María Alcalde, In

fonavit y el IMSS ya enviaron cartas a los pa
trones para que revisen esos procedimientos
que vulneran los derechos de los empleados
¡Ups!

Esía columna volverá el próximo 5 de enero.
LedeseounamuyfelizNavidadyelmejorde
tos años.

(Sagullar_dd
albertoagullar@dondlnGro.mx
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Empleo en diciembre cíclicamente negativo en el IMSS

Prácticamente en diciembre de cada año,

el IMSS registra "una pérdida de em
pleos" de manera cíclica, producto de
empleos temporales o bajo condiciones

laboralesque pasada laépocaproductivadecierre
de año, las empresas suelen dar de baj a para reac
tivarlas plazas durante el siguiente ejercicio fiscal.
El promedio del número de plazas de baja

durante diciembre en los últimos cinco años

asciende a 346 mil plazas o en los últimos diez
años de 305 mil plazas. Con estos estimados, la
creación de empleos 2022 podría estar entre
los 750 y800 mil plazas.
Sin embargo, el Gobierno de México, porter

cer año consecutivo, está identificando pattones
que, históricamente, durante el mes de diciem
bre, dan de baj a ante el Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS) y el Instituto del Fondo
Nacional de Vivienda para los Trabajadores
(INFONAVIT) a personas trabajadoras para
recontratarlas en enero del año entrante.

"Las bajas injustificadas impactan negativa
mente en la continuidad de los derechos labo

rales, de seguridad social y de vivienda de las
personas trabajadoras afectadas". Entre no
viembre y diciembre de 2021, se perdieron 312
mil 902 puestos de trabajo, de los cuales 69.1%
correspondía a puestos de trabajo registrados
como permanentes.
Si bien existen contrataciones temporales

legítimas, lo cierto es que muchas de las perso
nas trabajadoras dadas de baja en diciembre y
recontratadas en enero están registradas por los
patrones ante el IMSS como permanentes; por
lo tanto, estas baj as son una práctica totalmente
irregular. Alrespecto, cabe destacar que durante
enero de 2022 se recontrataron con la misma

empresa 126 mil 256 personas trabajadoras
dadas de bajaen diciembre de 2021.
En virtud de lo anterior, la Secretaría del

Trabajo y Previsión Social (STPS), el IMSS y el
INFONAVIT enviaron cartas a los patrones que
presuntamente incurren en estas prácticas, con el
propósito de que revisen si el manejo de su planti
lla laboral se encuentra acorde al marco normati

vo vigente y eviten realizar acciones que vulneren
los derechos de las personas trabajadoras concer
nidas, como consecuencia de la elusión de obliga
ciones en materia laboral y de seguridad social.

PEPBAJOLALUPA

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores
de Jesús de la Fuente estará muy atento a lo
que ocurre en CI Banco, ya que esta institución
bancaria tendría que realizar un pago a favor de

un empresario favorecido durante la gestión de
Emilio Lozoya.
Resulta que en los últimos 5 años existe un

litigio que deriva de los pagos que Pemex Explo
ración y Producción realizó a favor del grupo

Coastal Contracts, Nuvoil y Trese por el arren
damiento de una plataforma de compresión
de gas sumergible. CI Banco actuaba como
intermediario entre la petrolera y el consorcio
para recibir a ttavés del fideicomiso CIB/2346
alrededor de 114 millones de dólares que hoy
se disputan los mismos socios que operaron el
contrato de Pemex.

En agosto de 2018 cancelaron el contrato
por una explosión de la plataforma originada
por falta de mantenimiento. La empresa entró
a concurso mercantil en la que designaron al
exsenador Carlos Sotelo García como síndico,
en donde su actuación ha sido parcial, ya que
únicamente se favoreció a Tecnologías Rela
cionadas con Energía y Servicios Especiali
zados (Trese) de Ricardo Silva, un empresario
espontáneo en materia energética y en perjui
cio de sus sodas Coastal Contracts y Nuvoil, las
cuales se encargaron de los costos y operación
de la plataforma petrolera. Las autoridades
hacendarías y el equipo de Octavio Romero
revisaránlas accionesjurídicas.

Lfi&SJ i n Sü esi(SSiÉil s pSf' I ogSSBüHj ¡stas SSft
i ndepend ¡entes y no reflej an necesar i ámente el punto de

•yis :l tí: 24 HORAS.
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Cabotaje, el plan B para dar vida al AIFA

Fue llamado como el error de octubre

porque era mucho más que la cance
lación de la construcción de un aero

puerto que llevaba un avance del 40%.
Se trataba de una muestra de poder que mar

caría el inicio de un sexenio sabático para la
razóny el sentido común. Fue la evidencia, des
de antes del inicio del Gobierno, de que ya no
habría más voluntad que la de Andrés Manuel
López Obrador, al costo que fuera.
El daño mayor de la cancelación del Ae

ropuerto Internacional de Texcoco fue a la
confianza de los inversionistas, nacionales o
extranjeros y de cualquier tamaño. Se puede
medir el impacto en los niveles de inversión fij a
bruta o hasta en el desempeño del Producto
Interno Bruto.

Y también se puede medir el fracaso de par
char una terminal aérea militar tan lejana con

lo inoperante que hoyes el llamado Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles.
Vamos, ni López Obrador ha usado una sola

vez ese elefante blanco, ni siquiera él que tiene
guardias presidenciales que le abren el paso
en todas las calles y le ponen en verde todos los
semáforos.

Las empresas de aviación comercial han he
cho intentos conciliadores, poco rentables, de
establecer vuelos desde el AIFA para quedar
bien con el Presidente y no desatar una reacción
arbitraria en su contra.

Pero ese aeropuertoes inviable para ser elegi
ble por causas de mercado y hasta ahora ha fra
casado, tal como se temía que ocurriera con una
terminal aérea que nunca tuvo proyecto ejecuti
vo, diseño de rutas aéreas, estudios de mercado
ni proyecciones de viabilidad financiera.
Se habrán tirado ya cientos de miles de mi

llones de pesos en la cancelación del nuevo
aeropuerto viable para construir la terminal
del capricho presidencial y no funcionó. Pero
el Presidente no para ahí.
Ayer mismo el propio López Obrador confesó

que será a cualquier costo que obligue a las
líneas aéreas comerciales a que usen su aero
puerto.
La primera, es cerrando posiciones para las

aerolíneas en el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México para que se vean obligadas
a volar desde el AIFA. De hecho, el régimen ya
dio un primer apretón con la reducción de los
llamados slots, pero los pasajeros prefieren
esperar un vuelo desde la Ciudad de México y a
precios más caros.

La segunda, es usar más, muchos más re
cursos públicos para que las fuerzas armadas
operen una línea aérea comercial subsidiada
que tenga como gracia usar el AIFA.
Y la tercera, sería el nuevo error de diciem

bre, si es que se implementa en estos días la
autoritaria disposición de permitir a las líneas
aéreas extranjeras operar rutas nacionales.
Lo que ya se ha popularizado estos días como
cabotaje.
Es la semilla que amenaza con depredar el

mercado y aniquilar a las líneas aéreas naciona
les con tal de que un vuelo de Cubana de Avia
ción cubra la ruta AIFACancúnLa Habana.

El cabotaje, lo dijo claramente López Obra
dor, lo están dejando al final para "convencer"
a las líneas aéreas que usen esa central avionera
que nadie quiere usar, ni siquiera su propio
creador. Si no aceptan por las buenas, este plan
autoritario es plan B para tratar de dar vida al
AIFA, al precio que sea.
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Análisis a Fondo

La importancia de la informalidad
Por Francisco Gómez Maza
• Poco más de la quinta parte de la econo

mía es subterránea

• Buenos augurios de la actividad Econó
mica, reporta el IOAE
La economía subterránea o economía

informal juega un papel de la mayor
preponderancia en el conjunto de la

economía formal. La más reciente medición

elaborada por el INEGI revela que poco más
de la quinta parte del Producto Interno Bruto
es cubierta por la economía que opera fuera
de la ley. Pero ello indica muchas carencias
de que adolece el sistema, principalmente
desempleo.

La medición de la economía informal va

lenta. Nadie más que el INEGI publica infor
mación en torno a este fenómeno económi

co. Aparentemente, ninguna otra institución
realiza estudios en torno a este importantísi
ma tabla de salvación para muchos que no
tienen cabida, por una u otra razón, en la eco
nomía que debería de pagar impuestos y la
que los paga.

La actualización de la medición de la eco

nomía informal, que abarca del año 2003 al
2021, y que fue divulgada este lunes 19 de
diciembre por el INEGI, indica que, en 2021,
la economía informal participó con 23.7% del
PIB oficial y, por cada 100 pesos del producto,
las personas ocupadas formalmente genera
ron 76 y las ocupadas en la informalidad, 24.

La Actualización ofrecida al público por el
INEGI revela que, en 2021 la economía infor
mal participó con 23.7 por ciento del PIB na
cional. En 2020, la participación fue de 21.8%,
lo cual representó un aumento de 1.9 puntos.
En 2020, debido al confinamiento por la co
vid19, la participación se ubicó por debajo de
toda la serie.

El sector informal (SI) se compone de las
unidades económicas constituidas por mi
cronegocios que no cuentan con los regis
tros legales básicos para operar. Otras moda
lidades de la informalidad se componen por
la agricultura, influida la de subsistencia, el
servicio doméstico remunerado de los hoga
res, así como todas las variedades de trabajo
que, aunque ligado a unidades económicas
registradas o formales, desempeñan su labor

sin la debida protección legal para las relacio
nes laborales.

De acuerdo con cifras preliminares, da
das a conocer por el INEGI, la contribución de
23.7% del Producto informal se generó por
55.8% de la población ocupada en condicio
nes de informalidad.

Asimismo, 76.3% del Producto Interno
Bruto lo generó el sector formal, con 44.2%
de la población ocupada formal. En otras pa
labras, por cada 100 pesos del PIB del país,
las y los ocupados formales generaron 76 y
24 quienes están en la economía informal.

Cuando los expertos del INEGI analizan la
tendencia del PIB, la del VAP (Valor Agregado
Bruto) de la economía informal y de la for
mal, durante 2021, el PIB tuvo una variación
de 4.7%. Lo anterior se debe al aumento de la
economía formal, que fue de 2.7%. La econo
mía informal registró un incremento de 12.4
por ciento y contrarrestó la caída de 2020.

La economía informal tuvo efectos en la

distribución de las participaciones sectoria
les. Comercio al por menor aumentó su par
ticipación de 26.0 a 27.4%. Construcción pasó
de 14.7% a 15.4% y agropecuario, de 11.2
11,5%. Industrias manufactureras disminuyó

de 13.4 a 13.0%. Comercio al por mayor, de
7.8 a 7.6% y Otros servicios, excepto, activida
des gubernamentales, de 6.3 a 5.9 por ciento.

Comercio al por menor aún e s la activi
dad económica con mayor nivel. Aumentó
su contribución de 40.6 a 42.2 y Construcción
incrementó su participación de 25.9 a 26.7
por ciento. En conjunto, estos sectores con
tribuyeron con 66.5% en 2020, mientras que
en 2021 lo hicieron con 68,9 por ciento.

En otro orden de asuntos, el INEGI dio
a conocer el comportamiento del Indicador
Oportuno de la Actividad Económica (IOAE)
de noviembre pasado, así como la variación
anual esperada de las actividades secunda

rias, que es de un incremento de 3%
y de las terciarias, de 4,8%, en no
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viembre de 2022.

Para el pasado noviembre, el
IOAE estima una variación de 4.2%
a tasa anual del IGAE (Indicador Glo
bal de la Actividad Económica).

Las estimaciones realizadas pre
sentan sus respectivos intervalos
de confianza a 95% para los meses
de octubre y noviembre de 2022.
En el mes de referencia y para los
grandes sectores de actividad del IGAE, los
expertos del INEGI calculan un incremento

anua! de 3% en las actividades secundarias y
de 4.8% en las terciarias. Las estimaciones se
refieren a cifras desestacionalizadas.

El IOAE permite contar con estimaciones
econométricas oportunas sobre la evolución

del iGAE. Para noviembre de 2022, el IOAE
estima una variación de 4.2% a tasa anual

del IGAE. En el mes de referencia y para los
grandes sectores de actividad del IGAE, los
expertos del INEGI calculan un incremento
anual de 3% en las actividades secundarias y
de 4.8% en las terciarias.
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Gente detrás del dinero en El Independiente
Maíz: la 4T avienta montón a EU, pero...
Por Mauricio Flores

La semana pasada, cuatro secretarios
de estado del gobierno de México
se reunieron con el secretario de

agricultura de Estados Unidos, Tom Vilsack,
para tratar de convencerlo de que la políti
ca mexicana para cerrar la importación a
maíz amarillo y blanco genéticamente mo
dificado bajo y a lo cual los productores del
medio oeste estadounidense se debiesen

aclimatar a los designios de la autodeno
minada "CuartaTransformación" que, en su
imaginario, considera que los organismos
genéticamente modificados son una ame
naza para la salud de los consumidores, que
desplaza a los maíces "autóctonos" y "crio
llos" por la llamada "polinización cruzada"
que a su vez atenta contra la continuidad de
los ecosistemas nativos por la mortandad
de insectos que forman parte de las cadenas
alimenticia en el onírico campo mexicano.

En esa reunión, celebrada en Washin
gton, participaron por la parte mexicana el
homólogo de Vilsack, el secretario de agri
cultura Víctor Villalobos, el canciller Marcelo
Ebrard (quien tuiteó que "dialogamos con
sinceridad y respeto, la secretaria del medio
ambiente María Luisa Albores y la secreta
ria de Economía, Raquel Buenrostro. Pero
además de esta primera línea de secretaries
de estado, también asistió Alejandro Svarch
por la Comisión Federal de Protección con
tra Riesgos Sanitarios, el novato subsecreta
rio de comercio exterior Alejandro Encinas,
así como Roberto Velasco jefe de la oficina
para América del Norte de Relaciones Ex
teriores y el embajador mexicano Esteban
Moctezuma. En contraparte, Vilsack estuvo
acompañado por la representante comercial
de Estados Unidos, la durísima KatherineTai;
el subsecretario del Departamento de Estado
José Fernández; and Jason Hafemeister, en
cargado de asuntos agrícolas internaciona
les. Su argumento central es que conforme
a la letra deITMEC, las limitaciones al comer
cio de productos debe establecerse confor
me a la ciencia, debida y probadamente es
notablemente nocivo para las personas y el
entorno natural. Su, interés, defender a mi
les de agricultores de su país que venden 17
millones de toneladas de granos a México

(su principal mercado) con un importe cer
cano a los 4,800 millones de dólares anua
les. Pero como a la fecha no existe un solo

estudio científico y concluyente que valide
los supuestos daños a la salud y al medio
ambiente que provoquen los granos cata
logados como organismos genéticamente
modificados (OGM), es predecible que los
representantes estadounidenses no se mo
verán un centímetro de su posición contraria
a la prohibición mexicana a la importación
tanto maíz amarillo como blanco cultivado

en su territorio por ser OGM... pues de otra
manera el asunto se llevara a los paneles de
controversia contemplados en TMEC y su
potencial riesgo para México por la aplica
ción de onerosos aranceles compensatorios
a las exportaciones mexicanas, en especial
los de origen agropecuario.
BUENROSTRO, UNA
SOLUCIÓN A LA VISTA, PERO...

Sin embargo, la nueva secretaria de eco
nomía ha mostrado ya visos de una solución
viable para evitar un conflicto potenciaimen
te desastroso para México: lo primero, y que
ya era conocido, es prorrogar hasta 2025, es
decir hasta el siguiente gobierno mexica
no, la prohibición a la importación de maíz
OGM; lo segundo, posibles cambios al de
creto presidencial de 2021 que desactiven
los aspectos mas restrictivos a la comerciali
zación de maíz amarillo para uso industrial y
forrajero y ciñendo la restricción sólo al maíz
blanco para consumo humano.

Sin embargo, para su contraparte esta
dounidense, para KatherineTai, es confusa la
razón de por qué limitar el maíz blanco OMG
y permitir el uso de maíz amarillo OMG. Y es
que la inocuidad de ambos tipos de grano
producidos y consumidos en Estados Uni
dos y exportado a Europa está certificado
por Administración de Alimentos y Medi
camentos y están la Agencia de Protección
Ambiental y el Departamento de Agricultura
de los Estados Unidos.

En otras palabras: los vecinos van por la
tortilla completa, y mientras no se demues
tre científicamente lo contrario, insistirán en
la seguridad sanitaria de sus maíces.
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LOGÍSTICA Y OTROS ALUCINES
México es autosuficiente en la produc

ción de maíz blanco para consumo humano;
importa, poco, pero importa de Estados Uni
dos, poco menos de un millón de toneladas,
anuales básicamente para completar los al
tos niveles de consumo en el centro de Mé

xico, Noreste y Sureste a donde resulta más
barato traerlo desde Estados Unidos y aún
de Sud África, que moverlo desde los cen
tros de producción nacional el Bajío y Sina
loa donde están los mayores rendimientos y
volúmenes por hectárea.

El Grupo Consultor de Mercados Agro
pecuarios, a cargo de Juan Carlos Anaya,
estima que mover una tonelada de El Bajío
aTamaulipas es 46% mas caro que traerlo
de los Estados Unidos; en tanto que resulta
35% más caro llevarlo de Sinaloa a Vera

cruz, que traerlo desde Sud África hasta el
puerto jarocho.

Sin embargo, existen otras visiones no
oficiales que permean el ánimo prohibicio
nista que permean en el gobierno mexi
cano. Claro, también, pero sin expresarlo
abiertamente como política de gobierno

y no en todo los funcionarios pero si en
el círculo más radical que rodea a Andrés
Manuel López Obrador, en ese imaginario
figura de manera central la ¡dea de que la
"soberanía alimentaria" debe ser rescata

da de los grandes productores mundiales
de semillas transgénicas (como Monsan
to, Bayer, Corteva, ChemChina y Limagrai)
que a través de una suerte de imperialismo
científico, establecen la necesidad de los
agricultores a comprar sus semillas paten
tadas junto con sus respectivos paquetes
tecnológicos; un "Kit AgropecuarioTrasna
cional" que, exponen principalmente en los
círculos ambientalistas más intransigentes
que termina por someter los procesos de
alimentación en los países.

Pero las creencias, por supuesto, nos
pueden salir muy caras.

* @ mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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¿Que comience
la fiesta?
La.semana pasada le Comentaba sobre la

inminente subida en las tasas ele interés

para la Eurozona y para Estados Unidos,
Naela se salió elel guión. Todo se cumplió
y el aumento elel tipo ele interés de refe
rencia fue la esperada.

Sin embargo, también te dije qué debería
mos poner atención a los documentos o a los discursos
guía emitidos por las animidades monetarias. Y así fue,
lo más importante no fue. el aumento de las Lasas, lo im
portante fue lo quese elijo. En la conferencia de prensa,
el presidente ele la Reserva Federal (Eeel) de EU, Jerome
Powell, envió un mensaje agresivo al mostrar su deter
minación de aumentar aún más las tasas. Ahí está la luz
ele guía ele las próximas semanas.

No obstante, el mensaje ele Povvell y los enmenia
rios del Comité Federal de Mercado Abierto (EOMC,
por sus siglas en inglés) quieren darnos olro metisaje
No sé. si realmente fue para mantener la alerta y que,
nadie se vaya ele fiesta, pero al parecer; pocos le están
creyendo a la Eed.

Dice la EOMC que las perspect ivas económicassugie
ren que.aún hay espacio para más aumentos de tasas. Sin
embargo, ele lado ele los mercados pocos creen en esa
apariencia elemasiado havvkish y consideran que debe
comenzar a verse más eiovish. Es decir, los inversionistas
están saliendo a comprar porque creen que la Eed ya.
no elebe ser tan agresiva y solo está alarrleanelo. "Pobre
ionio, ingenuo charlatán, que fu(e)i paloma por querer
ser gavilán", poelría cantarles JoséJosé.

Pero ¿por qué no creerle a Povvell y compartía? Eos
expertos consideran que hay señales claras ele que la

inflación está elisminuyeilelo pero que también la ac
tividad económica se está elesaceleranelo. Nadie está

pensando que para, enero puedan bajar las tasas de in
terés y naelie cree, que sea buena idea subir otra vez las
lasas, ni siquiera 25 puntos base. Ta mayor parte ele los
especialistas cree queeleben mantenerse sin cambios
por lo menos durante un trimestre. Ya después se pue
den evaluar los resultados.

incluso las previsiones para 2023 de Bank Of América
(BofA) nos dan señaieí? de que las economías de Europa,
el Iieino Unirlo y Estados l nidos caerán en recesión en
los próximos meses. El resto del múñelo también vivirá,
un debilitamiento de sus economías, pero a excepción
ele China, tóelos sufrirán una ralenlización económica
Incluso Bol A advierte que las lasas ele interés caerán,
pero solo en BU» no en Europa, porque allí la situación
está más candente.

Por éso, pocos le creen a la EED pues volver a. subir
las tasas sería precipitar la caída económica. Si se sube
más la tasa ele referencia ,aumentarán las presiones en el
mercado laboral y con ello la recesión llegará más rápido
y lal vez con más t iempo.
Muchos inversionistas mantienen sus posiciones

y con menos miedo a lo que venga en 2023. Tienen la
esperanza, fie que con la llegada ríe la última semana,
elel año; el famoso rally ele Sania Claus les otorgue los
dividendos que fueron tan precarios en 2022. Ya, que
comience la fiesta, ¿no?
•Especialista en Tecnología y Negocios.

Director de tecnoempresa.mx
Twitter: @hugogonzalez1
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Por un periodismo libre
1 atentado conlra el con

ductor de TV, Ciro Gómez
Ley va, volvió a .encender la
indignación de los colegas
ante las reiteradas agre
siones que han ocurrido.
El clima de crispación y

división que actualmente vive nuestro
país ha sido el caldo culi ivo para que los
periodistas críticos del actual régimen
sean acusados de "chayoteros'í "corrup
tos';, "mercenarios" del antiguo régimen
que añoran los privilegios del pasarlo.
Quizás el gobierno del Presidente

López 110 ha entendido que el ejercicio
pleno del periodismo no debe, estar su
jeto a los intereses de ningún gobierno.
Se le olvida que varios comunieadores,
que ahora denuncia, Son los que le abrie
ron la puerta cuando fue vetarlo por los
anteriores gobiernos riel PAN y del PR1.
Es lamentable que el ejecutivo no

haya cumplido con garantizar la vida
de muchos seres humanos cuyo único
modo de vida es informar los hechos

noticiosos a la opinión pública, señala
Vícior Hugo Gutiérrez Vnlez. 1 ii ular de la
Comisión Iberoamericana de Derechos

Humanos para el Desarrollo de las Amé
ricas (C1DHPDA).

El Centro Católico Multimedia! señaló
que México es un país peligroso para el
ejercicio del periodismo. De acuerdo con
la organización Articulo 19, se estima
que en la administración fie Vicente Fox
Se asesinaron a 35 periodistas; con Felipe
Calderón, III: Enrique Peña Nielo, 85 y
en lo que va fie la act ual administración,
37. Se est ima que más de. 1500 periodis
tas gozan del mecanismo de prolección.
El gremio se solidarizó con Gómez

Leyva,. Salvo la voz discordante del co
lumnista de La Jornada, Alfredo Jalile,
quien a través de su cuenta de iwitter
cuestionó por qué se fue a refugiar a ca
sa de Manlio Labio Beltrones después
del atentado. ¿Por qué un "periodista"
tiene que andar en "carro blindarlo" y
con guaruras?,¿Pues qué. tanto debe o a
qué malla criminal pertenece?
El Presidente López pidió este lunes

una investigación a fondo, "para evitar, si
existe, se lleve a cabo un plan para, des
estabilizar al país".

GUÍA DE TURISTAS:
EL Pili TURÍSTICO OBTUVO
l\ 7.3% EN LA ECONOMÍA
NACIONAL EN 2021

La Secretaría de Turismo Federal des

tacó que en 2021, el Producto Inierno

Brulo Turístico (PIBT) tuvo una parti
cipación del 7.5% en la economía na
cional, esto es 0.7 puntos porcentuales
superior a 2020 y estando a 1.1 puntos
porceniuales de alcanzar el 8.6% del
2019. De acuerdo con la Cuenta Satéli

te del Turismo de México del INEGLel
PIBT en 2021, registró un incremenlo
del 14.9% respecto al año anterior, cifra
superior al lotal de la economía, que
lite del 4.6%.

EXIGEN A SHEINIÍAIIM PONGA
UN ALI O A LA CON LAMINACIÓN
QUE GENERA EL COMERCIO
ELECTRÓNICO
Esl e domingo, el Palacio de Bellas Arles
amaneció con una caja gigante llena de
plásticos que ulilizan las empresas de
comercio electrónico para realizar suS
envíos fie mercancía. Eue una protesta
para que el gobierno capitalino regule
a dichas empresas que realizan envíos
a domicilio pero que generan mensual
mente toneladas de basura. Oceana, or
ganización dedicada a la protección de
los océanos, exhortó a las autoridades
para que obligue a las empresas utili
zar materiales amigables con el medio
ambiente y 110 plásticos innecesarios
de un solo uso.

Contra RéplicaFecha: 20/12/2022
Página: 13

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Económicas

Ricardo Contreras Reyes

Costo: 51,511

Página 4 de 5



PRISMA EMPRESARIAL

El SAT con grandes pendientes en 2023
GERARDO
FLORES
LEDESMA

L MUEVO jefe del Servicio
de Administración Tributa

ria (S \ I). Antonio Martínez
Dagnino, tiene que resol
ver grandes problemas
en 2023. El más cercano y
gravees darle citas a millo

nes de jóvenes que han buscado que les
otorguen su Registro Federal de Contri
buyentes para poder obtener un trabajo.
El problema crece porque no son los

ra usa ni es fiscales quienes no han cum
plido con tal disposición legal, sino el
SAI' y su personal que fueron rebasarlos
y no tienen capacidad para responder.
yp peticiones de citas a través del

portal del SAT son generalizadas. Hay
jóvenes en Guadalajara, Morelia, Mon
terrey o cualquier estado del Suresleque
está en fila virtual y ni siquiera lia logrado

que la autoridad fiscalizadora le otorgue
un día específico para que le atiendan
El 30 de marzo del próximo año tani

bien se vence el plazo para que personas
físicas y morales emilan la versión 4.0 de
la fací tíif electrónica o CEDI ríe nómina,
pero hasta el momento lo que se observa

IODOS LOS años, los incendios en ra
sashabitación, oficinas y comercios
provocan en México pérdidas humanas
y económicas lamentables y cuantiosas.
Muchos de estos siniestros ocurren

en época navideña, debido a coriocircui
tos,sobrecargasen contados y enchufes
eléctricos, falta de equipos contra incen
dios o mal manejo en tanques de gas,
entre otros.

Hace unos días, Roberto Rivera Mier,
director de Desarrollo de Nuevos Ne

gocios de Alliance Specialized Systems.,
nos dio algunas recomendaciones para
prevenir estos incidentes, entre los que
sobresalen los siguientes: No usar mul
l ¡contactos eléctricos ni series navideñas

que no cumplan con la NOM; apagar el
árbol de Navidad y las conexiones cuan
do nos vamos a dormir o 110 estamos fí

sicamente en casa, oficina o comercio;
evitar el uso de anafres y leña en inte
riores; tener en buen estarlo tanques de
gas; mantener a los niños alejados de la
cocina y quemadores de la estufa y evitar
que jueguen con los contactos eléctricos:
110 utilizar cohetes y fuegos pirotécnicos
y tener un exlinlor.

Rivera Mier aclaró que la culi tira de
la prevención en México es muy baja y
que para 2023 Alliance Specialized Sys

tems trabajará en elevar esa conciencia
de la prevención de siniestros y confla
graciones con más personas, hogares y
empresas de más países.
EL ATENTADO contra Ciro Gómez Eey va
ha provocado gran cani idad de comenta
rios, pero soI iresa leu dos: Ea negación del
mismo Mario Alberto Romero, alias "El
rucan" y líder de plaza de Los Caballeros
Templarios, quien a través de su aboga
do José Refugio Rodríguez se deslindó
del ataque al periodista, y las del presi
dente López Obrador, quien en lugar fie
acenluar sus dichos para una investiga
ción clara y precisa, se sacude cualquier
responsabilidad de su gobierno y, como
siempre, acusa I la oposición o grupos
detractores, sin dar nombre ni datos.
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